
Мошенники 
как на подбор
На рынке микрозаймов 
активизировались 
псевдоброкеры

Микрофинансовые организа
ции (МФО) озабочены появлени
ем недобросовестных брокеров. 
Они работают как рекламные 
агенты, предоставляя  услуги 
по подбору займов и за сутки 
способны привлечь более 1 тыс. 
клиентов. Стоимость подписки 
обычно публикуется в неочевид
ном месте, в результате клиент, 
сам того не ожидая, теряет еже
недельно сотни рублей. При этом 
до МФО заявки зачастую просто 
не доходят. О попытках получить 
заем они узнают из жалоб клиен
тов, которые часто путают саму 
МФО и брокера, маскирующе
гося под известные бренды. Ре
шать проблему следует сообща 
ЦБ, Роскомнадзору и Федераль
ной антимонопольной службе 
(ФАС), считают юристы. 

На финансовых форумах появи-
лись жалобы граждан на действия 
брокеров по подбору займов. Напри-
мер, на портале Findozor.net даже со-
здана отдельная ветка для помощи 
таким пострадавшим. Суть жалоб 
одна — заемщик, желая получить 
деньги быстро, ввел в поисковике 
«заем или пр.» и попал на площадку, 
где и предлагались займы, причем 
от разных компаний.

Брокер обещал подбор займа, 
но просил ввести номер карты (на-
пример, для проверки ее действи-
тельности при перечислении зай-
ма). Иногда честнее — просто за услу-
гу подбора, но в итоге деньги начи-
нали списываться регулярно — 
по 300–350 руб. в неделю.

Основной вопрос пострадав-
ших — как отключить подписку, 
в большинстве случаев это нетриви-
альная задача. Среди компаний—
лидеров по жалобам — Creditkin, 
Big-zaim, Spetrovichem, 24zaem и др.

Страдают от подобных брокеров 
не только граждане, но и микрофи-
нансисты. «Сейчас в отрасли сезон-
ный спрос на трафик, потому что ле-
том потребность клиентов в займах 
закономерно снижается, а по итогам 
пандемии компании начинают вос-
станавливать привычные объемы, 
наращивать портфель»,— рассказы-
вает управляющий директор «Лайм-
Займ» Олеся Бобкова.

«В среднем ежемесячно порядка 
8–9% обращений граждан касают-
ся платной услуги брокеров по под-
бору займов. При этом среди обра-
щающихся есть и те граждане, кото-
рым в получении займа у нас было 
отказано,— говорит гендиректор 
МФК „Займер“ Роман Макаров.— 
Они ошибочно полагают, что плату 
необоснованно взимает кредитор, 
а их персональные данные становят-
ся объектом торговли — после офор-
мления услуги подбора займа гра-
ждане получают много спама». 

деловые новости — с7

Займи, но выдай
Правительство отступит и от бюджетного правила, и от траты ФНБ
Правительство офици
ально подтвердило фор
мальное отступление 
от бюджетного прави
ла на 2020–2021 годы. 
Расходы в эти годы бу
дут в среднем на 2% ВВП 
выше, чем требуют огра
ничения, но Фонд наци
онального благосостоя
ния Белый дом по крайней 
мере в этом году рас
ходовать практически 
не будет, большая часть 
финансирования антикри
зисного плана (сейчас — 
до 4,4 трлн руб.) будет 
оплачена из займов. ФНБ, 
возможно, не будет и по
полняться — так как ос
новной объем недополу
чения бюджетом доходов 
связан со сделкой ОПЕК+, 
Минфин обсуждает схе
му, в которой  бюджетные 
 ограничения не будут 
до 2022 года  реагировать 
на снижение объема 
 экспорта сырья.

Правительство на своем 
заседании вчера обсудило 
плановую правку Бюджет-
ного кодекса — она, в свою 
очередь, узаконит на пери-
од 2020–2021 годов времен-
ную конструкцию бюджета 
и даст вписать в нее нацио-
нальный план восстановле-
ния экономики. О поправ-
ках к БК председатель прави-
тельства Михаил Мишустин 
объявил официально — хотя 
национальный план еще 
не утвержден (с большой ве-
роятностью он в окончатель-
ной версии появится уже 
в июле), премьер-министр 
заявил, что превышение ут-
вержденных расходов бюд-
жета текущего 2020 года со-
ставит предельно 1,8 трлн 
руб. Из этого вычисляет-
ся и «стоимость» плана, рас-
считанного на 2020–2021 
годы,— приблизительно, 
поскольку части параметров 
2021 года еще нет, а часть 
бюджетных мер плана рас-
считана по предельным ли-
митам, которые не будут вы-
браны на 100%. Стоимость 
плана — порядка 4,1–4,5 
трлн руб. Заместитель гла-
вы Минфина Владимир Ко-
лычев, на днях сообщивший 

ряд деталей бюджетных про-
ектировок на 2020–2021 
годы, оценил его полную 
стоимость в 4,4 трлн руб.

Если эта цифра подтвер-
дится, то только за июнь 
план сократился в стои-
мости минимум на 10% — 
на конец мая она оценива-
лась в 2,5% ВВП в год, или 
более 5 трлн руб. Это, впро-
чем, счет без оценки вкла-
да в антикризисные дейст-
вия Банка России, сопоста-
вимые в 2020 году по объе-

мам, но не по характеру воз-
действия на экономику. Ве-
роятно, это связано с уточ-
нением экономических по-
терь первого полугодия 2020 
года — так, на вторую поло-
вину июня Минфин оцени-
вал федеральные потери до-
ходов от карантинных огра-
ничений в 1 трлн руб., это, 
по данным „Ъ“, значимо 
меньше, чем аналогичные 
майские оценки.

Снятие ограничений на 
федеральные расходы в 2020 

году будет означать частич-
ное отступление от бюджет-
ного правила. По существу, 
правительство признало го-
товность к нему еще в мае, 
господин Колычев объясня-
ет происходящее временной 
необходимостью контрци-
клической бюджетной поли-
тики, что хорошо согласует-
ся с неофициально обсужда-
емой идеей определенной 
консолидации бюджетных 
расходов в бюджете на 2021–
2023 годы. О самом бюджет-

ном процессе Минфин пока 
говорит очень мало, что объ-
яснимо: на 2021 год прихо-
дится часть расходов еще 
не утвержденного плана 
восстановления. Пока ясно 
лишь, что формальное от-
ступление от бюджетного 
правила рассчитано на два 
года — к 2022 году предпо-
лагается полный возврат 
к нему даже в случае, если 
цены на нефть будут ниже 
«цены отсечения».

Парадоксально, но потери 
доходов федерального бюд-
жета от эпидемии коронави-
руса уже компенсированы 
сделкой по покупке прави-
тельством контрольного па-
кета акций Сбербанка у ЦБ 
на средства ФНБ. За этим 
исключением, по форме 
не затрагивающим само на-
значение фонда, ФНБ в 2020 
году почти не будет исполь-
зоваться — за год (при теку-
щих ценах на нефть) из него 
будет потрачено, по расчетам 
Минфина, 250–300 млрд руб. 
Большую часть остальных не-
достающих для финансиро-
вания дополнительных рас-
ходов бюджета в 2020–2021 
годах предполагается занять 
на открытом рынке — нака-
нуне Минфин объявил, что 
в третьем квартале намерен 
разместить ОФЗ на 1 трлн 
руб. (с начала года уже занято 
1,7 трлн руб.), и это принци-
пиальная позиция — по сло-
вам Владимира Колычева, 
сейчас банковскому сектору 
разумнее принимать на себя 
суверенный, а не кредитный 
риск, в силу этого финанси-
ровать дефицит бюджета (ме-
нее 5% ВВП в 2020 году — это 
текущая оценка) рациональ-
нее через займы, а не из ФНБ. 
В сумме же 4,4 трлн руб. пла-
на восстановления — это 
1,1 трлн руб. средств сдел-
ки по Сбербанку, 1 трлн руб. 
перераспределенных расхо-
дов бюджета (не влияющих 
на общий объем расходов), 
остальное — займы. Отдель-
но в расходах 2020–2021 го-
дов следует учитывать по-
рядка 1 трлн руб. перенесен-
ных (то есть непотраченных) 
расходов 2019 (и, вероятно, 
2020) года.

Таким образом, для борь-
бы с коронавирусом и его 
последствиями временное 
отступление от бюджетно-
го правила не так необходи-
мо — по сути, Белый дом от-
казывается от него в основ-
ном для смягчения спада 
ВВП и для стимулирования 
более быстрого восстанов-
ления. При этом сам по себе 
отказ определен не столько 
эпидемией и падением цен 
на нефть, сколько борьбой 
с падением цен на нефть — 
ограничениями сделки 
ОПЕК+ для российского экс-
порта. По словам заместите-
ля главы Минфина, «мы про-
сто не хотим, чтобы эконо-
мика подстраивалась к вре-
менному снижению объе-
мов добычи», поэтому при 
расчетах бюджетных расхо-
дов предлагается считать ба-
зовые нефтегазовые дохо-
ды федерального бюджета 
на 2020–2021 годы «без учета 
сделки ОПЕК+». К 2022 году 
Минфин намерен вернуться 
к формальному соблюдению 
бюджетного правила полно-
стью — то есть даже если счи-
тать предлагаемый (он пока 
не утвержден) подход «за-
вышением цены отсечения» 
в понимании БК, то в 2022 
году плановый бюджетный 
дефицит составит не более 
1% ВВП, а цена отсечения бу-
дет полностью соответство-
вать формуле БК. Отметим, 
«собственный вклад» в спад 
ВВП сделки ОПЕК+ в Мин-
фине оценивают в 1,2% ВВП 
в 2020 году и в 2021 году — 
это чистый эффект, сама 
по себе сделка увеличивает, 
а не снижает цены экспорта, 
без нее спад ВВП был бы, оче-
видно, сильнее.

В итоге решение Бело-
го дома отступить от бюд-
жетного правила — созна-
тельно и с эпидемией свя-
зано лишь отчасти. По со-
стоянию на июнь полно-
стью неизбежные расходы 
плана на 4,4 трлн руб.— это 
450 млрд руб., которые тра-
тятся на систему здравоох-
ранения и эпидемический 
контроль.
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С пассажиров  
слетают маски
Авиация с трудом справляется  
с антивирусными рекомендациями

Как выяснил „Ъ“, Ространснадзор за три 
недели июня выявил у аэропортов и ави
акомпаний более 500 случаев наруше
ния противоэпидемических рекомен
даций. Чаще всего пассажиры, а также 
персонал аэропортов и  авиакомпаний 
забывают надевать маски и  перчатки. 
Кроме того, не во всех аэропортах 
на входе в терминал проверяют темпера
туру пассажиров, не всегда это делается 
и при посадке на рейс. Эксперты считают 
некоторые из этих рекомендаций, в част
ности двойную термометрию, избыточ
ными, но говорят, что совсем от них от
казываться нельзя, так как это снизит 
доверие пассажиров к авиатранспорту.

Территориальные управления Госавиа-
надзора с 1 по 24 июня провели 543 провер-
ки соблюдения рекомендаций Минтран-
са по обеспечению санитарно-противоэпи-
демических мер. Всего было выявлено 518 
нарушений у авиакомпаний и аэропортов, 
из них на аэропорты приходится 353 нару-
шения. Соответствующая статистика приво-
дится в обращении замглавы Ространснад-
зора Андрея Шнырева к главе Росавиации 
Александру Нерадько (есть у „Ъ“).

Проверки затронули 409 воздушных су-
дов и 134 аэропорта. В письме господина 
Шнырева говорится, что в целом санитарно-
эпидемиологические требования соблюда-
ются, а число нарушений — снижается. Тем 

не менее проверяющие столкнулись с «ти-
повыми фактами». Среди наиболее часто 
встречающихся — отсутствие масок и пер-
чаток у пассажиров, сотрудников аэропор-
тов и персонала авиакомпаний, в том числе 
у летного и кабинного экипажа. Кроме того, 
измерение температуры у пассажиров при 
посадке на борт производится не во всех слу-
чаях, а в аэропортах не все входы в аэровок-
залы оборудованы тепловизорами или бес-
контактными термометрами. Не во всех аэ-
ропортах в полном объеме проводится регу-
лярная уборка общественных зон с исполь-
зованием дезинфицирующих средств.

В частности, исходя из результатов прове-
рок, авиакомпании «Победа», «Глобус» (S7), 
«Азимут», Nord Star не проводят мониторинг 
температуры тела пассажиров при наличии 
симптомов инфекционных заболеваний. 
Все остальные рекомендации Минтранса — 
дезинфекция самолетов перед совершением 
каждого рейса, ношение членами экипажей 
средств индивидуальной защиты, использо-
вание одноразовой посуды — эти авиаком-
пании исполняют.

Проверка в Шереметьево 19 июня выя-
вила отсутствие масок и перчаток у сотруд-
ников погранслужбы и работников службы 
авиационной безопасности, стоящих у вхо-
да в самолет. 
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Всем спасибо, 
все стабильны
Владимир Путин  
поблагодарил всех проголосовавших за.  
Поправка: и всех проголосовавших против — тоже

2 июля президент России  Владимир 
 Путин на заседании оргкомитета 
 «Победа» поблагодарил граждан Рос
сии за все, что они делают для него, 
а он — для них. С подробностями того, 
как он это делал,— специальный кор
респондент „Ъ“ Андрей Колесников.

В самом начале заседания президент 
предсказуемо обратился к гражданам — 
проголосовавшим не только за новый 
уклад жизни, но и против тоже.

Обосновывать необходимость попра-
вок в общем-то поздно, но Владимир Пу-
тин не отказал себе в этом удовольствии 
еще раз:

— Я неоднократно говорил о необхо-
димости принятия поправок в Основной 
закон страны, в Конституцию. Здесь у нас 
и совершенствование политической сис-
темы, и закрепление социальных гаран-
тий. Здесь и укрепление суверенитета, 
территориальной целостности. Наконец, 
наших духовных, исторических, нравст-
венных ценностей, которые скрепляют 
поколения.

В укрепление каких именно ценностей, 
духовных или нравственных, вносит свой 
вклад поправка об обнулении прошлых 
президентских сроков (а заслуги во время 
этих сроков тоже автоматически обнуля-

ются?), остается, увы, лишь догадываться. 
А скорее всего, исторических, ведь именно 
она — о безвременном.

— Мы во многом еще очень уязвимы,— 
отметил Владимир Путин,— у нас многое, 
как говорят в народе, сделано на живую 
нитку! Нам нужны внутренняя стабиль-
ность и время для укрепления страны, всех 
ее институтов. И поэтому еще раз спасибо 
тем, кто поддержал поправки!

Нет, эта поправка вносит свой вклад все 
же, видимо, в такую непреходящую вну-
треннюю ценность, как стабильность.

— Вместе с тем,— добавил президент,— 
понимаю и тех наших граждан, кто прого-
лосовал против. У нас еще много нерешен-
ных проблем, это правда (то есть кто-то ему 
об этом говорил: ведь он сейчас с этим со-
глашался.— А. К.). Люди часто сталкива-
ются с несправедливостью, с черствостью, 
с безразличием. Многие живут еще очень 
трудно и сложно. А нам, руководству стра-
ны, при этом часто кажется, что мы делаем 
все возможное.

Думаю, это было одно из самых искрен-
них признаний. Владимир Путин уверен, 
что он и правда делает все возможное (с ра-
боты и правда уезжает поздно).
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измерят по новой методологии

06  Элитное жилье 
не выдержало стресса 
Спрос на дорогую 
недвижимость упал на треть

07  Mail.ru Group 
даст денег до зарплаты 
Компания создала сервис  
для выплаты аванса

07  Инвесторы пробуют вино 
У фонда основателя  
«Вкусвилла» появился  
новый проект

деловые  
новости

Частичный возврат налогов станет в ближайшие два года главным моментом 
во взаимодействии власти с экономикой  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского  
фонда  
помощи —8
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новости

Июньское снятие карантинных огра-
ничений пока практически не прояви-
лось в финансовых потоках, которые 
мониторит Банк России. Некоторый 
рост, о котором аналитики ЦБ гово-
рят с оговоркой «возможный», в по-
следнюю неделю июня обнаружен 
лишь в отдельных направлениях роз-
ничной торговли, колебания инвес-
тиционного спроса, даже несмотря 
на госрасходы, не выходят за пре-
делы обычных, экспорт же остает-
ся в глубоком минусе. Население 
как источник спроса в июне лишь 
стабилизировало свое положение 
после падения доходов, но не спе-
шит тратить деньги из-за неопреде-
ленности на рынке труда. «Антикри-
зисная» же социальная поддержка 
компенсирует только часть утрачен-
ных доходов семей с детьми и уже 
потерявших работу и в показателях 
спроса явно не отражается.

Мониторинг отраслевых финансовых 
потоков, опубликованный вчера Банком 
России, не фиксирует заметных позитив-
ных изменений спроса в последней де-
каде июня. Аналитики ЦБ отмечают, что 
динамика входящих платежей указыва-
ет на «возможное оживление экономиче-
ской активности» (улучшение отклоне-
ния от исторического уровня) лишь в от-
дельных отраслях, прежде всего ориен-
тированных на потребительский спрос 
— в части розничной торговли, а также 
производстве табака и напитков в свя-
зи со «снятием ограничений, в том числе 
и на работу предприятий общественно-
го питания»,— и с оговоркой о том, что 
трактовку данных искажает один нера-
бочий день. Спад же экспортных отра-
слей остается максимальным в сравне-
нии с производствами для конечного, 
промежуточного и инвестиционного по-
требления. Улучшения показателей ин-
вестспроса — прежде все в производстве 
электроники, машин и оборудования и в 
строительстве — не выходят за пределы 
обычных колебаний входящих и исходя-
щих потоков. «Инвестсегмент у нас очень 
небольшой. Как и в стройке, тут не было 
провала, поэтому и о восстановлении го-
ворить особенно не приходится»,— по-
ясняет Владимир Сальников из ЦМАКП. 
«Устоять» инвестотраслям, вероятнее все-
го, помог спрос со стороны государства. 
По опросам же Института Гайдара обра-
батывающих компаний, инвестпланы 
промышленности за май—июнь «отыг-
рали» только 10 пунктов из 40 потерян-
ных в апреле, их баланс остается замет-
но отрицательным (минус 28 пунктов), 
де-факто демонстрируя намерения сни-
зить инвестактивность в третьем кварта-
ле 2020 года по сравнению с тем же пе-
риодом 2019 года, несмотря на снижение 
удовлетворенности объемами капвложе-

ний во втором квартале до 45% после 60% 
в первом. Прирост спроса на корпора-
тивные банковские кредиты в мае упал 
до нуля. «Низкий спрос на кредиты и их 
слабый прирост являются среднесроч-
ным трендом (при этом возможная вто-
рая волна COVID-19 приведет к сжатию 
кредитования)»,— отмечают аналитики 
Райффайзенбанка. «В целом я не вижу 
оживления в июне. Потребление элек-
троэнергии продолжило снижаться, а по-
казатели в производстве автотранспорта 
— сегменте, традиционно отражающем 
кризис,— ухудшились»,— говорит Вла-
димир Сальников.

Домохозяйства как источник спроса 
в июле также не демонстрировали зна-
чительных изменений материального 
положения: для большинства опрошен-
ных (64%) оно осталось прежним, ухуд-
шилось для 32% (рост на 3 процентных 
пункта). Среди причин ухудшения — 
частичная (14% опрошенных) или пол-
ная (9%) потеря доходов и рост расхо-
дов (10%, доля выросла с начала июня 
на 3 п. п.). Среди всех опрошенных о ро-
сте расходов, как и в начале июня, гово-
рят 47%, не изменились они у 43% (38% 
— в мае), снизились — у 6% (9% — в мае). 
При этом расходы реже увеличивают си-
туации, связанные с эпидемией, и чаще 
— траты на крупные покупки и семей-
ные праздники (рост с 1% до 5%, что, ви-
димо, и отражается в показателях роз-
ницы). Ситуация со сбережениями так 
же стабильна: как и в начале месяца, их 
нет у 41%, из имеющих накопления смо-
гут прожить на них три и более месяца 
43% (22% от всех опрошенных), полгода 
— 15%. За последние две недели трати-
ли накопленное 27% тех, у кого они есть. 
Как отмечает Игорь Полевой из ЦМАКП, 
косвенно о стабилизации положения 
домохозяйств может говорить улучше-
ние потребительских настроений, но 
«сложно оценить, будет ли безработи-
ца расти в третьем квартале: нет досто-
верных оценок перспектив экономиче-
ской активности». И даже неизменную 
занятость может сопровождать падение 
зарплат — в июне доля заявивших об 
этом выросла на 4 п. п., до 27%. Частич-
но сокращение доходов могут компен-
сировать меры поддержки семей с деть-
ми как значимой доли домохозяйств. По 
оценке Высшей школы экономики, для 
семей с детьми до семи лет компенсиру-
ется в среднем 43% утраченного дохода, 
старше семи лет — 24%. Однако, хотя эти 
пособия добавят в доходы граждан по-
рядка 288 млрд руб., или 0,5% от денеж-
ных доходов населения в 2019 году, они 
позволят лишь локально сгладить влия-
ние кризиса, но не вернут докризисный 
уровень материального положения.

Алексей Шаповалов,  
Анастасия Мануйлова

Карантин закончился 
без спроса
Июнь практически не показал  
роста платежей

Министерство финансов предложило уд-
воить обязательную квоту малого и сред-
него бизнеса в закупках государства, 
увеличив ее с 15% до 30%. Предпринима-
тели рады расширению квоты, но хоте-
ли бы, чтобы подобное произошло и с обя-
зательной долей в закупках госкомпаний, 
чего Минфин пока не обещает. В отноше-
нии  таких заказчиков Белый дом сейчас 
занят квотированием иного рода — пра-
вительство вчера рассмотрело поправ-
ки о введении для госкомпаний обязан-
ности указывать в договорах о закупках 
страну происхождения товаров, чтобы 
власти могли отслеживать исполнение 
свежей нормы о квотах для национальных 
 производителей.

Минфин предложил вдвое увеличить квоту 
малого бизнеса в закупках государства — с 15% 
до 30%. Такая инициатива направлена первому 
вице-премьеру Андрею Белоусову — в случае 
одобрения она будет погружена в готовящий-
ся «оптимизационный» пакет поправок к зако-
ну о госзакупках (ФЗ-44). Внесение этого зако-
нопроекта в Госдуму, по словам замминистра 
финансов Алексея Лаврова, запланировано на 
16 июля. В поправках уже есть меры по сниже-
нию финансовой нагрузки на малый бизнес. 
Например, о выдаче независимых гарантий от 
региональных гарантийных организаций и 
ВЭБ.РФ для обеспечения обязательств по кон-
трактам — вдобавок к банковским гарантиям 
(см. «Ъ-Онлайн» от 1 июня).

Как сообщили „Ъ“ в Минфине, в 2019 году 
объем закупок у малого бизнеса составил 
1,4 трлн руб.— это 16% госзаказа. Напомним, 
для таких закупок предусмотрен специальный 
регламент: отдельные обеспечительные про-
цедуры, сокращенный срок оплаты поставок 
заказчиком в пределах 15 дней и так далее. По 
словам главы «Опоры России» Александра Ка-
линина, предприниматели давно предлагали 
повысить квоту, ведь поддержка спроса на про-
дукцию малого бизнеса помогает достижению 
целей профильного нацпроекта — росту доли 
МСП в отечественном производстве до 32,5% к 
2024 году.

Член генсовета «Деловой России» Алексей 
Мостовщиков отмечает, что господдержка 
МСП должна предусматривать в том числе и 
контроль за госзаказчиками: «Предпринима-
тели отмечают множество лазеек при госза-

купках. К примеру, госзаказчики выставляют 
специфичные требования, чтобы заказ полу-
чали известные им поставщики». Кроме того, 
бизнес надеется на повышение квоты заку-
пок не только государства, но и госкомпаний 
(по ФЗ-223). Пока, впрочем, по данным „Ъ“, 
по итогам дискуссий с чиновниками в пери-
од пандемии предприниматели согласились 
с логикой Минфина — приступить к правке 
ФЗ-223 лишь после доработки ФЗ-44. В самом 
Минфине при этом говорят, что после недав-
него повышения квоты МСП при закупках го-
скомпаний до 20% ее нового увеличения не 
планируется.

Пока к стимулированию спроса на отечест-
венные товары за счет закупок госкомпаний 
власти подошли с другой стороны. Вчера пра-
вительство рассмотрело проект поправок к ФЗ-
223 об обязанности заказчика включать в до-
говоры информацию о стране происхождение 
товаров. Эти сведения позволят правительству 
контролировать выполнение госкомпаниями 
свежей нормы об обязательной доле закупок 

у отечественных производителей — перечень 
квотируемой продукции и размер квот Бело-
му дому еще только предстоит определить (см. 
„Ъ“ от 5 июня). Одновременно такая информа-
ция позволит учесть долю закупок у россий-
ских поставщиков по нацпроектам — идеи об 
их квотировании также активно обсуждаются 
сторонниками протекционизма.

Наряду с регуляторной поддержкой бизне-
са власти продолжают делать финансовые вли-
вания в социальную сферу. Вчера кроме прав-
ки бюджетного законодательства ради уве-
личения госрасходов (см. материал на стр. 1) 
правительство распределило новую порцию 
средств для помощи населению. В связи с про-
длением срока действия «президентских вы-
плат» премьер Михаил Мишустин сообщил о 
выделении из резервного фонда еще 7,5 млрд 
руб. для врачей, работающих с больными коро-
навирусом, а также 3,5 млрд руб. для соцработ-
ников. Также власти выделяют более 4 млрд 
руб. на создание временных рабочих мест, 
включая организацию временной работы на 
предприятиях, переведших сотрудников на 
режим неполной занятости. В общей сложно-
сти, по оценке Белого дома, это позволит вре-
менно трудоустроить более 80 тыс. человек.

Диана Галиева, Евгения Крючкова

Малому бизнесу  
обещано удвоение
Правительство стимулирует спрос госзакупками

800 млрд руб. выплат, из которых боль-
шая часть — выплаты семьям с детьми (лишь 
200 млрд руб. из этой суммы — новые пособия 
по безработице), в немалой степени связаны с 
конституционным референдумом. До 800 млрд 
руб. плана — это поддержка региональных 
бюджетов и социальных фондов, в том чи-
сле компенсация им сниженных и отсрочен-

ных ставок соцплатежей. В 2 трлн руб. поддер-
жки наиболее пострадавших отраслей отсроч-
ки по налогам — это более 0,5 трлн руб., столь-
ко же уйдет на «списываемые» кредиты при 
условии сохранения занятости — притом что 
всплеск безработицы, который они призваны 
предотвратить, в большей части предположи-
телен. Чисто отраслевая поддержка — это еще 
800 млрд руб. (из них — 0,5 трлн руб. госгаран-
тий). На практике примерно половина средств 

плана восстановления — расходы, в которых 
политическая и экономическая целесообраз-
ность смешаны и неотделимы от долгосроч-
ных стимулирующих мер. После 2021 года пра-
вительству придется учитывать, что главным 
действенным «средством против коронавиру-
са» стал возврат налогов домохозяйствам и ком-
паниям, снижение налогового бремени и дере-
гулирование — и дело было не в эпидемии.

Дмитрий Бутрин

Займи, но выдай

Региональные власти могут по-
лучить дополнительно почти 
50% годового лимита — 2,6 млрд 
руб.— на борьбу с лесными пожа-
рами из Резервного фонда пра-
вительства РФ. По словам со-
беседников „Ъ“, Рослесхоз 
договорился об этом с Минфи-
ном. Решение принято на фоне 
стремительного роста площа-
ди, охваченной огнем,— за неде-
лю она выросла втрое, достигнув 
 почти 3 млн га. Впрочем, экологи 
опасаются, что при такой дина-
мике распространения возгора-
ний средств хватит на три-четыре 
дня. «Гринпис России» призыва-
ет Белый дом принять дополни-
тельные меры и не допустить по-
вторения пожарной катастрофы 
прошлого года.

За неделю площадь природных 
возгораний выросла в РФ в три раза. 
Так, по последним данным Информ-
системы государственного дистан-
ционного мониторинга лесных по-
жаров, сейчас огонь бушует на пло-
щади около 3 млн га. Сильнее дру-
гих регионов горят Якутия (2,1 млн 
га), Чукотский автономный округ 
(228 тыс. га), Магаданская область 

(231 тыс. га) и Камчатский край 
(174 тыс. га). Начинают разгорать-
ся Красноярский край и Иркутская 
область. Для сравнения: всего неде-
лю назад огнем было охвачено око-
ло 900 тыс. га.

Пожары на Дальнем Востоке и в 
Сибири, отрицательная динамика 
которых наблюдается в последнюю 
неделю, обусловлены главным обра-
зом погодными аномалиями, заяви-
ли „Ъ“ в Рослесхозе. «Жара распро-
странилась в северных районах стра-
ны, впервые экстремально высокие 
температуры — +30–35°C — отмеча-
ются даже за полярным кругом, из-
за чего в лесах устанавливаются вы-
сокий и чрезвычайно высокий клас-
сы пожарной опасности»,— сообщи-
ли там. При этом в Рослесхозе заве-
рили, что в целом лесопожарный се-
зон протекает «в рамках среднемно-
голетних значений горимости»: ко-
личество и площадь лесных пожа-
ров остаются на уровне показателей 
пяти прошлых лет.

Большая часть пожаров возника-
ет в так называемых зонах контр-
оля, признают в ведомстве. В них 
разрешается не тушить очаги воз-
гораний, если затраты превыша-

ют возможный прогнозируемый 
ущерб, а пламя не угрожает насе-
ленным пунктам и объектам эко-
номики. «Потушить огонь на таких 
территориях практически невоз-
можно: до труднодоступных насе-
ленных пунктов крайне сложно до-
ставить авиапожарных, так как рас-
стояние от ближайшего аэродрома 
до очага горения не позволяет вер-
толету долететь до него и вернуться 
назад»,— объясняют в Рослесхозе. 
«Чтобы не допустить усугубления 
лесопожарной обстановки в середи-
не июня, Рослесхоз направил обра-
щение главе Республики Саха (Яку-
тия) Айсену Николаеву с просьбой 
принять решение о тушении ряда 
лесных пожаров в зонах контроля, 
которые на тот момент могли быть 
потушены,— говорят в Рослесхо-
зе.— Задержка в три-пять дней по 
принятию такого решения приве-
ла к тому, что площадь лесных по-
жаров на территории региона мно-
гократно увеличилась».

Именно на зоны контроля при-
шлось 90% всех лесных пожаров лета 
2019 года, когда дым от природных 
возгораний в Сибири и на Дальнем 
Востоке накрыл несколько ураль-

ских городов и достиг Поволжья. 
Это повлекло ряд административ-
ных решений. Так, бывший премь-
ер Дмитрий Медведев поручил пе-
ресмотреть территорию зон контр-
оля. На сокращении этих террито-
рий вдвое настаивали экологи. «На 
сегодняшний день зоны контроля 
уже сокращены на 90 млн га, а Ново-
сибирская, Свердловская и Тюмен-
ская области полностью отказались 
от таких зон»,— напоминают в Ро-
слесхозе. Сейчас их общая площадь 
составляет около 530 млн га. При 
этом площадь земель лесного фон-
да составляет 1,1 млрд га. Ранее „Ъ“ 
сообщал о разработанном докумен-
те Минприроды, который фактиче-
ски упраздняет зоны контроля (см. 
„Ъ“ от 23 июня).

Экологи тем не менее высказыва-
ли опасения, что нынешним летом 
ситуация с масштабными возгора-
ниями может повториться. Прежде 
всего, они указывали на недостаток 
ежегодного финансирования реги-
онов на борьбу с огнем. Так, в бюд-
жете прошлого года на предупрежде-
ние, профилактику и тушение лес-
ных пожаров было заложено 7 млрд 
руб. Экологи называли это «абсолют-

но нищенским финансированием, 
которое не обеспечивает охрану ле-
сов». По их оценкам, ежегодно необ-
ходимо 25–30 млрд руб. В 2020 году 
на обеспечение пожарной безопас-
ности было выделено еще меньше — 
6,2 млрд руб.

Рослесхоз, как выяснил „Ъ“, по-
просил Минфин выделить допол-
нительные средства на борьбу с лес-
ными пожарами из Резервного фон-
да правительства. Проект постанов-
ления об этом Минприроды напра-
вило в Белый дом для рассмотрения. 
«Эти средства планируется напра-
вить в регионы с наиболее сложной 
лесопожарной ситуацией, чтобы не 
допустить угрозы распространения 
огня на населенные пункты, объек-
ты экономики, минимизировать уг-
розу задымления населенных пун-
ктов»,— заявили в Рослесхозе.

«Сейчас прорабатывается вопрос 
о выделении субъектам 2,6 млрд руб. 
на тушение лесных пожаров и авиа-
патрулирование,— заявил „Ъ“ пред-
ставитель вице-премьера Виктории 
Абрамченко (курирует экологию).— 
Прежде всего, мы говорим о финан-
сировании регионов исходя из их 
фактической потребности в пожар-

ной технике и тех ресурсах, которые 
необходимы для эффективного ту-
шения лесных пожаров».

«Помощь от этих средств будет, 
нельзя отрицать,— говорит Конс-
тантин Кобяков из „WWF России“.— 
Но к пожарам нужно готовиться за-
ранее, технику покупать, людей при-
влекать. Не любой уже разгоревший-
ся пожар можно потушить деньга-
ми». Алексей Ярошенко из «Гринпи-
са России» более категоричен: «При 
тех масштабах и скорости распро-
странения огня этих средств хватит 
на три-четыре дня, а мы еще даже 
не дошли до пика горимости. Кро-
ме того, если средства распределят 
на 20 регионов, то каждому доста-
нется очень мало. Плюс потребуется 
еще время, чтобы эти деньги до них 
дошли».

«Гринпис России» собирает под-
писи под обращением к правитель-
ству России с призывом принять 
срочные меры и не допустить повто-
рения пожарной катастрофы прош-
лого года. Среди требований: увели-
чение финансирования лесного хо-
зяйства в регионах из федерального 
бюджета минимум в три раза.

Анна Васильева

Огнем охвачено все больше денег
Рослесхоз просит дать регионам дополнительно 2,6 млрд руб. для борьбы с пожарами

Минфин задумал расширить доступ 
малого бизнеса к госзаказу (на фото 
— курирующий вопросы закупок за-
меститель главы ведомства Алексей 
Лавров)  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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— Но нет, жизнь показы-
вает другое,— добавил он,— 
жизнь показывает, что мы 
часто недорабатываем, а 
должны действовать быст-
рее, точнее, организованнее 
и эффективнее. Вместе с тем 
результаты всероссийско-
го голосования показывают, 
что подавляющее большин-
ство граждан России верят, 
что мы можем работать луч-
ше! И так называемое рас-
ширенное правительство — 
от муниципалитетов до пре-
зидента — обязано сделать 
все, чтобы оправдать это вы-
сокое доверие людей.

Да, теперь ведь муници-
палитеты встроены в вер-
тикаль. Им не стоит об этом 
забывать. Впрочем, даже из 
этих слов было очевидно, 
что он не даст.

Отметив таким образом 
свою сокрушительную по-
беду, Владимир Путин пере-
шел к тому, из-за чего вроде 
бы и собирались на самом 
деле, то есть к определению 
списка городов с новым зва-
нием: «Город трудовой до-
блести».

— И сегодня,— сказал 
он,— поражает то, как лю-
ди решали задачи столь не-
мыслимой сложности, ра-
ботали на пределе челове-
ческих возможностей. Мно-
го примеров, когда не толь-
ко рабочие, но и руководи-
тели предприятий и мини-
стры умирали там, в грязи 
(да, сейчас такое предста-
вить себе трудно.— А. К.), 
умирали, когда перевози-
ли и ставили предприятия 
на новом месте. Сумели пе-
реместить на тысячи кило-
метров вглубь страны це-
лые отрасли народного хо-
зяйства, за один-два месяца 
буквально с колес в чистом 
поле запустить стратегиче-
ски важные производства, 
за год с небольшим создать, 
по сути, новую промышлен-
ность, новую промышлен-
ную базу, которая работала 
на победу.

Все было так в этих сло-
вах, и все это было, и даже не 

очень понятно, как отобрать 
из многих городов те, кото-
рые достойнее.

Оказалось, президент не 
собирается оставлять работу 
по восстановлению истори-
ческой правды:

— По своим планам на-
цисты готовили колониза-
цию земель Советского Со-
юза, а всех, кто жил здесь — 
славян, людей других наци-
ональностей,— собирались 
уничтожить или превратить 
в рабов, лишить своего язы-
ка, культуры. Эти преступле-
ния нацистов и их приспеш-
ников, геноцид в отноше-
нии народов Советского Со-
юза не имеют срока давно-
сти. И такая оценка должна 
быть незыблемой в нашем 
законодательстве и в систе-
ме международного права.

Елена Малышева, член 
оргкомитета, отвечавшего 

за эту работу, сообщила, что 
есть тем не менее рейтинг 
городов, претендующих на 
высокое звание, сравни-
мое, видимо, со званием го-
рода-героя:

— Среди них первым вы-
ступает Нижний Новгород, 
затем Екатеринбург, Сама-
ра, Пермь, Челябинск, Сара-
тов, Нижний Тагил, Омск, Ка-
зань и Новосибирск. Все эти 
города занимали свою нишу 
в оборонной промышленно-
сти, но по объему производ-
ства, по масштабу произво-
димой продукции равных 
им не было.

Эти критерии, таким 
образом, и были учтены пре-
жде всего.

— Нижний Новгород — 
один из самых главных мно-
гофункциональных воен-
но-промышленных цент-
ров. Это 43% подводных ло-
док,— поясняла Елена Ма-
лышева,— это каждый тре-
тий самолет и каждый тре-
тий танк… А Пермь вообще 
единственный центр постав-

ки карбюраторов для само-
летов!.. И кроме этого, един-
ственный центр поставки 
всевозможных артиллерий-
ских пружин, оружейных 
щитов, без которых не вы-
стрелило бы оружие и не по-
летели бы самолеты!..

Все-все, следовало остано-
виться, и так было более чем 
убедительно, особенно про 
карбюраторы.

Таким образом, Елена Ма-
лышева попросила за 10 го-
родов из 28 (подавших заяв-
ки.— „Ъ“), а потом неожи-
данно попросила прибавить 
к ним еще и Ярославль (впро-
чем, на ярославских шинах 
в войну столько всего езди-
ло, взлетало и садилось, что 
только за это можно было да-
вать смело).

Секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак 
предложил добавить к ним 
еще девять городов, «назван-
ных центрами оборонной 
промышленности», за кото-
рые собирали подписи их 
жители:

— В год 75-летия Победы 
просим вас поддержать на-
ше предложение о присвое-
нии этого почетного звания 
еще девяти городам: это Маг-
нитогорск, Ижевск, Уфа, Улья-
новск, Томск, Иркутск, Ивано-
во, Новокузнецк и город Боро-
вичи Новгородской области. 
Это города, где люди наибо-
лее активно голосовали, где 
эта идея пользуется широкой 
народной поддержкой.

Всего, таким образом, по-
лучалось 20.

— Один пример хочу при-
вести — Боровичи Новго-
родской области,— расска-
зал Андрей Турчак.— Всего в 
городе проживают 49 тыс. че-
ловек, из которых проголо-
совали 42 тыс.— это 85,5% на-
селения города, то есть пра-
ктически все жители города!

Таким образом, восемь 
городов из заявки не удос-
тоились.

Все-таки инициативные 
группы должны быть ини-
циативнее.

Андрей Колесников

Всем спасибо, все стабильны

Результаты голосования по по
правкам к Конституции оказа
лись выше ожиданий Кремля. 
 Ранее источники „Ъ“ сооб
щали, что явка ожидалась на 
уровне немного более 50% из
бирателей, а поддержка попра
вок — на уровне 60%. Из опасе
ний низкой явки организаторы 
голосования дали возможность 
гражданам голосовать несколько 
дней, легализовали возможно
сти голосования на предприяти
ях и расширили возможность для 
голосования на дому. Это дало 
явку в 67,9%. Вместе с явкой вы
рос и уровень поддержки попра
вок. Собеседники „Ъ“ уверены, 
что эти цифры были бы недости
жимы, если бы плебисцит прово
дился один день.

Результаты итогов голосования 
по поправкам к Конституции прев-
зошло ожидание Кремля. В июне 
источники в администрации пре-
зидента очень аккуратно называ-
ли индикативные показатели пред-
стоящей явки. 55% избирателей на 
голосовании считалось тогда хо-
рошим результатом. Более скром-
ными были и ожидания по голосо-
ванию в пользу поправок. В Крем-
ле рассчитывали на 60%. Однако в 
итоге конституционные измене-
ния поддержали 77,9% проголосо-
вавших.

«Все решило голосование в не-
сколько дней и расширенные воз-
можности для голосования вне 
участков. А повышение явки ав-
томатически увеличило и поддер-
жку поправок»,— объясняет источ-
ник „Ъ“, близкий к администра-
ции президента. Еще при подго-
товке к плебисциту в марте источ-
ники „Ъ“ предполагали, что одним 
из главных аспектов кампании 
должна была стать мобилизация на 
рабочем месте. Рекомендации по 
ней содержались в методических 
материалах, распространенных в 
регионах. В новом порядке голо-
сования, утвержденном ЦИКом в 
начале июня, из-за опасения низ-
кой явки появились новые проце-
дуры, позволяющие проводить та-
кую мобилизацию еще эффектив-
ней. Дело в том, что самое сложное 
при мобилизации на рабочем ме-
сте — это проконтролировать, что 
работники предприятия добрались 
до участков. В мартовском вариан-
те порядка голосования предпола-
галось, что можно будет организо-
вывать временные участки в тор-
говых центрах или прямо на пред-
приятиях. Однако в обновленном 
порядке плебисцита ЦИК еще бо-
лее упростил процедуру: работни-
кам предприятий просто надо бы-
ло открепиться от участков по ме-
сту жительства и прикрепиться к 
УИК рядом с предприятием. А даль-
ше по запросу от руководства чле-
ны комиссий выезжали на такие 
предприятия так же, как и на на-
домное голосование. 

„Ъ“ ранее наблюдал за таким го-
лосованием на «ПК Север», одном 
из структурных подразделений 
ГБУ «Автодор». Его работники при-
крепились к УИК №2721, и за вре-
мя досрочного голосование чле-
ны УИК несколько раз приезжа-
ли для проведения выездного го-
лосования. Таким образом 29 ию-
ня порядка 100 работников пред-
приятия проголосовали на глазах 
корреспондента „Ъ“ буквально за 
час. Предполагалось, что за один 
день на предприятии проголосу-

ет 400 человек. Однако после пер-
вой сотни голосовавших комиссия 
уехала обратно на участок. Позже в 
УИК №2721 „Ъ“ пояснили, что 300 
оставшихся работников все-таки 
сумели поучаствовать в волеизъ-
явлении. К московскому участку 
УИК №185, находящемуся в здании 
Российской детской государствен-
ной библиотеки (РДГБ), на голосо-
вание оказалось приписано допол-
нительных 3264 человека. В комис-
сии „Ъ“ рассказали, что в первый 
день голосования на подходе к не-
му выстроилась очередь из 800 со-
трудников МВД (министерство рас-
положено на Садовом кольце пря-
мо напротив здания РДГБ). В другие 
дни представители комиссии выез-
жали для организации голосова-
ния в Морозовскую детскую город-
скую клиническую больницу в со-
седнем квартале. В УИК №79, распо-
ложенной в районе Арбата, „Ъ“ так-
же рассказали о выездах в близле-
жащую больницу.

В регионах активно применя-
лось и голосование на «придомо-
вых территориях», когда члены ко-
миссии организовывали голосова-
ние прямо во дворах многоквартир-
ных жилых домов. По словам члена 
ТИК с правом совещательного голо-
са Заволжского района Ивановской 
области Ирины Мальцевой, изна-
чально предполагалось, что во вре-
мя проведения голосования в такой 
форме участки будут закрываться, 
однако в итоге членам комиссии, 
дежурившим на улице, просто де-
лали копии списков избирателей и 
голосование проводилось одновре-
менно в двух разных местах. 

23 июня ВЦИОМ опубликовал 
соцопрос, согласно которому уве-
ренно о своем участии в голосова-
нии заявили 54% опрошенных, а 
еще 17% заявляли, что, скорее все-
го, придут на него. В итоге явка со-
ставила 67,9%. Информированный 
источник „Ъ“ уверен, что в той же 
Москве голосование в один день 
показало бы другие результаты. По-
литтехнолог Григорий Казанков 
считает, что голосование в течение 
нескольких дней привело к тому, 
что на участки пришло большинст-
во тех, кто как раз отвечал социоло-
гам, что поучаствует в голосовании 
«скорее всего». По словам источни-
ка, близкого к администрации пре-
зидента, одновременно с ростом яв-
ки рос и процент голосования «за». 
По его словам, у большинства из-
бирателей фактически отсутство-
вала какая-либо мотивация голо-
совать «против», требовалось толь-
ко довести их до участков. Преодо-
ление прогнозного максимума под-
держки поправок глава ВЦИОМа Ва-
лерий Федоров объясняет и удобст-
вом надомного голосования: «урну 
стало можно заказать на дом, как 
суши». Впрочем, высокопоставлен-
ный источник „Ъ“ в администра-
ции президента уверен, что из чи-
сла причин высокой явки и поддер-
жки не стоит исключать и идеоло-
гические факторы: «Люди оценили 
и сами поправки». 

Политолог Григорий Казанков 
не считает, что подобные практи-
ки надо использовать в будущем 
на думской кампании: «Это спор-
но и неоднозначно. Важно, чтобы 
на выборах человек осознанно де-
лал свой выбор и преодолевал ми-
нимальные трудности». По его мне-
нию, властям не стоит испытывать 
«эйфорию».

Андрей Винокуров

Довели  
до участков
Избиратели перевыполнили  
планы социологов

Российское дело о ловле поке
монов в храме станет страте
гическим кейсом для всего ев
ропейского законодательства. 
Как узнал „Ъ“, ЕСПЧ, рассма
тривающий жалобу осужден
ного в России блогера Руслана 
 Соколовского, допустил к про
цессу «третьих лиц» — две «ли
беральные» и одну «консер
вативную» иностранные НКО. 
С их помощью Европейскому су
ду предстоит найти баланс между 
свободой слова и защитой веру
ющих, чтобы в итоге определить 
общий подход к подобным делам.

В качестве третьих лиц в деле 
Руслана Соколовского будут участ-
вовать международные обществен-
ные организации: британская «Ар-
тикль 19», бельгийский Центр за-
щиты прав человека при Гентском 
университете и французский Ев-
ропейский центр права и правосу-
дия. Согласно регламенту ЕСПЧ, «в 
интересах надлежащего отправле-
ния правосудия» эти НКО предоста-
вят суду письменные замечания о 
том, как соотносятся свобода слова 
и вероисповедания. Их представи-
тели также смогут присутствовать 
на слушаниях.

Напомним, блогер из Екатерин-
бурга Руслан Соколовский был аре-
стован в 2016 году после публика-
ции нескольких видеороликов. 
В одном из них он играл в игру 
PokemonGO в Храме на Крови, кри-
тиковал РПЦ и сравнил Христа с по-
кемоном. Несколько месяцев он 
провел в СИЗО. В мае 2017 года суд 
признал блогера виновным в девя-
ти эпизодах экстремизма (ст. 282 УК 
РФ), восьми случаях оскорбления 
чувств верующих (ст. 148 УК РФ), а 
также в незаконном обороте «шпи-
онского» оборудования (ст. 138.1 УК 
РФ) из-за найденной дома авторуч-
ки с замаскированной камерой. Го-
сподину Соколовскому назначи-
ли три с половиной года лишения 
свободы условно, апелляция сня-
ла «шпионское» обвинение и сни-
зила срок до двух лет и трех меся-
цев. В конце 2018 года Госдума ча-
стично декриминализовала ч. 1 
ст. 282 УК РФ, после этого с блоге-

ра сняли судимость по «экстремист-
ским» эпизодам и снизили срок на-
казания до шести месяцев. В янва-
ре ЕСПЧ коммуницировал жало-
бу господина Соколовского: среди 
прочего он утверждает, что россий-
ские власти нарушили его право на 
свободу мнений. Теперь суду пред-
стоит определить границу, где за-
канчивается законная критика ре-
лигии и начинается оскорбление 
чувств верующих.

«Дело поднимает важные вопро-
сы, такие как допустимость и объ-
ем ограничений свободы выраже-
ния во имя защиты религиозных 
убеждений, чувств верующих и 
межрелигиозной гармонии»,— по-
яснили „Ъ“ интерес к делу Соколов-
ского в организации «Артикль 19». 
Основанная в 1987 году, она ста-
вит своей целью содействие свобо-
де мнений. Ее представители гото-
вят комментарии для ЕСПЧ совмес-
тно с бельгийским Центром защи-
ты прав человека при Гентском уни-
верситете — объединением препо-
давателей, специализирующихся 
на правах человека.

В совместном заявлении эти две 
НКО отметили, что любые законы, 
защищающие религии, являются 
«дискриминационными по своей 
сути» и приводят к цензуре дискус-
сий. Они дают гарантии только од-
ной стороне — верующим традици-
онных религий, ущемляя при этом 
права атеистов и последователей 
менее распространенных учений. 
Государства могут сильнее ограни-
чивать критику религий, которые 
они рассматривают как «квазиофи-
циальные», считают правозащит-
ники. Они указывают, что «законы 
о богохульстве» продолжают дейст-
вовать во многих странах Европы, а 
ЕСПЧ оставляет вопрос защиты ре-
лигии на усмотрение националь-
ных правительств, что ведет к зло-
употреблениям. «Позиция ЕСПЧ по 
этому вопросу требует разъяснений 
и, возможно, переоценки»,— наста-
ивают две НКО.

Другой стороной дискуссии стал 
консервативный Европейский 
центр права и правосудия, кото-
рый требует защиты религиозных 

свобод. «Мы считаем, что есть право 
и даже обязанность добросовестно 
и логически критиковать любую ре-
лигию или любое конкретное убе-
ждение. Однако это не включает в 
себя право ни оскорблять, ни из-
деваться, особенно непристойным 
образом, над религиозными веро-
ваниями и религией в целом»,— по-
яснили „Ъ“ в пресс-службе центра.

«Разные точки зрения уважаемых 
организаций будут способствовать 
дискуссии и получению результата, 
который устроит все стороны,— ска-
зал „Ъ“ представитель Руслана Соко-
ловского в ЕСПЧ, правовой анали-
тик „Агоры“ Дамир Гайнутдинов.— 
Очевидно, что здесь нужно искать ба-
ланс: верующие должны быть защи-
щены от необоснованных нападок, 
но и люди должны иметь право вы-
сказываться и критиковать как рели-
гию, так и верующих».

Нет ничего удивительного в том, 
что дело Соколовского привлекло 
такое внимание европейских об-
щественных организаций, считает 
директор центра «Сова» Александр 
Верховский. «Подобные религиоз-
ные вопросы в Европе не решены. 
В разных странах есть разные пра-
ктики, а ЕСПЧ принимал противо-
речивые решения или вообще от-
странялся от подобных дел, остав-
ляя их на откуп государств. Поэто-
му такая мобилизация естественна 
— от ЕСПЧ хотят добиться четкого 
решения»,— сказал господин Вер-
ховский.

Ранее международные НКО бы-
ли «третьими лицами» при рассмо-
трении ЕСПЧ дела Pussy Riot в 2018 
году. Тогда «Артикль 19» указыва-
ла, что в России злоупотребляют за-
конодательством для ограничения 
критики власти. На слушаниях вы-
сказывались Human Rights Watch 
и «Международная амнистия», ко-
торые обращали внимание ЕСПЧ 
на необоснованное применение 
«экстремистских» статей и исполь-
зование их в политических делах. 
Консервативную сторону представ-
ляла американская организация 
Alliance Defending Freedom. Они 
отмечали учащение случаев ванда-
лизма в церквях и просили ЕСПЧ 

разработать универсальные нор-
мы защиты прав верующих. В ито-
ге Европейский суд встал на сторо-
ну активисток и признал уголовное 
дело из-за «панк-молебна» в церкви 
«неоправданным и несоразмерным 
вмешательством в право на свобо-
ду самовыражения». Отметим, что 
судья Мария Элосеги из Испании 
не согласилась с мнением коллег. 
В своем особом мнении она заяви-
ла, что право на свободу самовыра-
жения не может распространять-
ся на «вторжение в церкви». По ее 
мнению, власти в подобных случа-
ях могут применять администра-
тивные или гражданские санкции, 
поскольку «христиане имеют пра-
во свободно молиться в церкви, не 
опасаясь непристойного или вра-
ждебного протеста».

Елизавета Ламова

Российские покемоны  
вызвали религиозный диспут в Европе
Международные НКО обсудят в ЕСПЧ законы о богохульстве  
на примере дела блогера Соколовского

Владимир Путин 
поблагодарил рос
сиян за содеянное    
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА 
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новости
Казахстан предпочел 
карантин койкам
Власти страны решили вернуть ограничения  
из-за COVID-19

В Казахстане с воскресенья вновь — пока на две 
недели — вводят режим жестких карантинных 
мер. Такое решение в четверг приняла государ-
ственная комиссия под руководством премьер-
министра Аскара Мамина. Какие из объектов 
продолжат работать, власти определяют, ис-
пользуя специальную шестибалльную систему. 
Решение о возвращении ограничений стало 
следствием кризиса в системе здравоохране-
ния, которая не справляется с ростом числа 
больных COVID-19 и пневмонией. При этом на-
селение страны охватили настроения, близкие 
к паническим: из аптек практически исчезли 
 жаропонижающие и антивирусные препараты.

Необходимость возврата карантинных мер стала 
очевидна, когда представители Минздрава фактиче-
ски признали: система не справляется ни с проведе-
нием тестирований, ни с обращениями граждан в 
медицинские учреждения по поводу появившихся 
у них симптомов коронавируса, ни собственно с го-
спитализацией больных. В конце июня в целом по 
стране заполняемость стационаров была на уровне 
60%, но в самых крупных городах — Нур-Султане и 
Алматы — превышала 90%. И это несмотря на то, что 
весной в Казахстане дополнительно было построено 
три модульных инфекционных госпиталя.

Более того, в крупных городах практически ис-
чезли из продажи наиболее популярные антивирус-
ные и жаропонижающие лекарства. В Алматы мест-
ные власти даже приняли решение ввести ограни-
чение — не больше трех упаковок в одни руки. Ажи-
отаж возник после того, как чиновники Минздрава 
стали призывать граждан с легкими симптомами не 
напрягать систему, а лечиться в домашних условиях.

Парадокс заключается в том, что формально, по 
показателям самого Минздрава, ничего критично-
го с COVID-19 в стране не происходит. Прирост чи-
сла заболевших стабилен в течение последнего меся-
ца (около 1,5 тыс. человек в сутки), а всего на вчераш-
ний день было выявлено 42,5 тыс. заболевших. Одна-
ко резко возросло число больных с пневмонией, но 
с отрицательными результатами теста на коронави-
рус. За сутки в Казахстане, по данным Минздрава за 2 
июля, десять человек скончались от коронавирусной 
инфекции и 20 — от пневмонии. За эти же сутки чи-
сло больных пневмонией увеличилось на 1247 чело-
век. В целом за первое полугодие 2020 года число за-
регистрированных случаев заболевания пневмони-
ей в Казахстане увеличилось на 55,4% по сравнению с 
тем же периодом прошлого года.

На такие показатели уже отреагировал президент 
Касым-Жомарт Токаев: накануне он уволил министра 
здравоохранения Елжана Биртанова. «Задачи по про-
тиводействию коронавирусной инфекции, постав-
ленные мною, не выполнены или выполнены дале-
ко не полностью. Я ранее говорил, что мы, по сути, на-
ходимся на войне, где действуют совсем другие пра-
вила. Это не фестивали и форумы проводить. Требу-
ется совершенно иной стиль управления, по-насто-
ящему антикризисный»,— заявил господин Токаев. 
И объявил выговоры целому ряду высокопоставлен-
ных чиновников.

На этом же совещании новый министр здравоох-
ранения Алексей Цой предложил три сценария вы-
хода из ситуации. Согласно прогнозам Минздрава, 
при первом сценарии — без карантина — к концу ав-
густа каждый день будет регистрироваться 27 тыс. за-
болевших COVID-19, нуждающихся в госпитализа-
ции. Потребность в инфекционных и провизорных 
койках оценивается в 300 тыс. штук. Второй сцена-

рий предусматривает двухнедельный националь-
ный карантин (до 7 тыс. заболевших и 80 тыс. коек). 
Третий сценарий подразумевает четырехнедельный 
карантин (2,5 тыс. случаев в день и 30 тыс. коек). С 
точки зрения Минздрава, последний сценарий был 
бы предпочтительным.

Между тем отметим, что в Казахстане за время 
пандемии резко упали доходы населения. В пери-
од карантина за официальной помощью в размере 
42,5 тыс. тенге (около $105) в связи с полной или вре-
менной утратой работы обратилось больше 8 млн че-
ловек, а получило эту помощь 4,6 млн казахстанцев. 
При этом все трудоспособное население страны со-
ставляет порядка 8,5 млн человек. Принятие третье-
го сценария Минздрава означало бы дальнейшее па-
дение уровня жизни населения. Тем более что, как за-
явил министр труда и социальной защиты Биржан 
Нурымбетов, вновь надеяться на выплаты в 42,5 тыс. 
тенге казахстанцам не стоит.

Как следствие, госкомиссия выбрала введение ча-
стичных ограничений на две недели начиная с 5 ию-
ля. В частности, будет приостановлено пассажирское 
автобусное сообщение между регионами. Работу об-
щественного транспорта ограничат по времени. Бу-
дет введен запрет на проведение зрелищных, спор-
тивных и других массовых мероприятий. Власти ог-
раничат перемещение населения по улицам, пар-
кам, скверам. Будет временно запрещена деятель-
ность салонов красоты, парикмахерских, спортив-
ных залов, фитнес-центров, бассейнов, крытых рын-
ков, объектов культуры, развлекательных центров, 
религиозных объектов. Премьер-министр Аскар Ма-
мин сообщил, что в зависимости от дальнейшего 
развития ситуации указанные ограничительные ме-
ры могут быть продлены на две недели либо и вовсе 
 ужесточены.

По словам уполномоченного по защите прав пред-
принимателей Казахстана Рустама Журсунова, участ-
вовавшего в работе госкомиссии, на заседании рас-
сматривалось два сценария. «Есть сценарий с жест-
ким карантином. А есть базовый сценарий, который 
подразумевает строгие ограничительные меры. Пол-
ностью будут прекращены 12 из 20 видов деятельнос-
ти. По всем остальным с определенными ограниче-
ниями, но работать можно»,— заявил собеседник „Ъ“.

По словам Рустама Журсунова, такой подход пред-
полагает использование скоринговой модели, бази-
рующейся на двух факторах. Первый — эпидемиоло-
гическая безопасность, которая подразумевает три 
критерия — количество контактов между людьми, 
возможность социального дистанцирования и сво-
бодное циркулирование воздуха. «Закрытый рынок и 
открытый — это две разные вещи. Если он открытый, 
то проблем нет: надо только обеспечить социальное 
дистанцирование. Очень понятная логика»,— пояс-
нил господин Журсунов. Второй фактор — это важ-
ность функционирования объекта. «Там тоже есть 
своя шкала: относительно высокая, средняя и отно-
сительно низкая значимость. Эти две составляющие 
вносятся в скоринговую модель. Выставляются баллы 
— от одного до шести, чем меньше, тем лучше. Если 
у вас четыре балла и меньше, то вы работать можете. 
Если пять и шесть, то уже идут ограничения»,— рас-
сказал бизнес-омбудсмен. По его мнению, это очень 
сильно отличается в лучшую сторону от предыдуще-
го подхода, когда действовал принцип всеобщего за-
прета: «По крайней мере, в этом есть логика. Согласно 
с ней можно делать расчеты. И по крайней мере, вла-
стям теперь есть что говорить людям».

Александр Константинов, Нур-Султан

«Нет смысла говорить  
об открытии границы,  
если другая сторона ее не открывает»
Посол Финляндии в Москве Микко Хаутала  
дал прощальное интервью „Ъ“

Посол Финляндии в России Микко 
Хаутала назначен главой финской 
дипломатической миссии в США. 
В Москву вместо него приедет дип-
ломат, уже работавший в РФ,— Антти 
Хелантеря. Накануне своего отъез-
да господин Хаутала рассказал кор-
респондентам „Ъ“ Елене Черненко 
и Галине Дудиной о том, что для него 
стало неожиданностью в этой коман-
дировке, почему Арктика привлекает 
столько внимания со стороны воен-
ных и как Хельсинки строит диалог 
с Москвой в условиях российско- 
европейских разногласий.

— В Финляндии ситуация с корона-
вирусом стабилизировалась, и в вос-
кресенье, например, не было выяв-
лено ни одного нового случая инфи-
цирования. При этом глава МВД Ма-
рия Охисало предупредила, что гра-
ница с РФ будет открыта в числе по-
следних. Когда же ее откроют?
— Обе страны, Финляндия и Россия, 
принимали со своей стороны меры 
по ограничению пересечения границ. 
Полностью закрыта граница никогда 
не была, кроме того, мы продолжали вы-
давать визы для отдельных категорий 
граждан: в Финляндию могут въехать во-
дители грузового и коммерческого тран-
спорта, студенты, члены семей прожи-
вающих у нас граждан, обладатели ви-
да на жительство. Конечно, доля тех, кто 
сейчас может выехать из России в Фин-
ляндию, крайне мала, если сравнить 
с нормальным трафиком, но такие по-
ездки все же возможны. Нам удалось со-
хранить на прежнем уровне грузопоток, 
почти на уровне 100%. А вот передвиже-
ние людей через границы сократилось 
на 97–98%. Сейчас мы аккуратно снима-
ем ограничения внутри ЕС. Процесс пе-
реговоров о том, когда и как мы будем от-
крывать внешние границы, только на-
чался. Мы следим за эпидемиологиче-
ской ситуацией, но считаем, что пока ра-
но принимать такое решение. И, конеч-
но, оно не может быть односторонним: 
нет смысла говорить об открытии грани-
цы, если другая сторона ее не открывает.
— Вы приехали в Москву послом 
в 2016 году, свободно говорите по-
русски и по-украински. Направля-
ясь сюда, вы уже хорошо знали стра-
ну и регион. Что для вас оказалось не-
ожиданным?
— Самым большим сюрпризом стало 
то, что еще в 2016 году я видел рост рос-
сийской экономики, оживление компа-
ний… А заканчиваю свой срок в период 
глубочайшего мирового кризиса, кото-
рый затронул все сферы. Удивительно, 
как быстро могут измениться условия 
работы. Буквально в течение пары дней 
мы перешли от нормальной — кипя-
щей, бурной — деятельности активного 
посольства, которое работает по всем на-
правлениям, к полной блокаде. Мы ста-
ли монастырем, закрылись, все живут 

в своих комнатах, и от нормальной ди-
пломатической деятельности мы пере-
шли к кризисному менеджменту. Ког-
да я подписывал и передавал в МИД Рос-
сии ноту о закрытии границ, я даже сфо-
тографировался: далеко не каждому по-
слу доводится подписать такую ноту — 
надеюсь, никому больше после меня.
— До того вы пережили здесь не-
простые годы затяжного политиче-
ского кризиса между Россией и ЕС. 
Между тем после 2014 года финский 
президент Саули Ниинистё, в отли-
чие от лидеров других европейских 
стран, отказался ограничивать свои 
контакты высокого уровня с Росси-
ей. Как вы думаете, насколько это ре-
шение продиктовано национальны-
ми интересами или личной позици-
ей? Мог ли он поступить иначе?
— Конечно, мог. Но я думаю, что в том го-
ду — я хорошо это помню — Финляндия 
все-таки исходила из того, что надо всег-
да говорить, вести диалог даже в слож-
ной ситуации. Особенно в сложной си-
туации. В этом смысл дипломатии — ве-
сти диалог, а не откладывать поиск отве-
тов. Кроме того, когда принимали то ре-
шение, наше правительство его поддер-
жало. И потом, наш визит был в середи-
не августа, то есть это была не первая 
встреча европейского лидера с вашим 
президентом: Владимир Путин тогда 
еще в июне посетил Францию. А прези-
дент Ниинистё сразу после Сочи успел 
побывать в Киеве и поговорить с прези-
дентом Украины Петром Порошенко.

Теперь уже практически все стра-
ны ЕС сохраняют или возобновили кон-
такты, в том числе и на высшем поли-
тическом уровне. И в то же время для 
Финляндии и Евросоюза нет сомнений 
в том, что то, что мы переживаем,— это 
не обычное время. Наши отношения 
не нормализовались, мы переживаем 
довольно сложный кризис, и это влияет 
на многие сферы. Но вести диалог, я счи-
таю, все-таки правильное решение.

— Одна из тем, которой вы здесь зани-
мались и которая, очевидно, останет-
ся для вас актуальной и в США,— это 
Арктика. Сейчас вопреки всеобщим 
заверениям о том, что это будет зо-
на, свободная от конфликтов, Россия 
и страны НАТО обвиняют друг дру-
га в форсировании милитаризации. 
При этом проводятся учения, нара-
щивается инфраструктура, проводят-
ся опасные маневры. Какова позиция 
Финляндии как государства, которое 
могло бы сыграть даже роль посред-
ника? Считаете ли вы еще возмож-
ным предотвратить превращение Ар-
ктики в один из регионов конфликта?
— Это иллюзия — думать, что Арктика 
может оставаться вне внимания воен-
ных, учитывая, как растет значение это-
го региона. Я считаю, что это понятный 
естественный процесс: если увеличива-
ется товаропоток и потенциал трафика, 
если там сосредоточен российский ядер-
ный потенциал и природные ресурсы 
региона значительны, понятно, что рас-
тут и ресурсы военных в этом регионе.

Думаю, что главное, во-первых, пони-
мать, что есть международное право, ко-
торое должны соблюдать все стороны. Ар-
ктика — это не дикий Север. Во-вторых, 
очень важно, чтобы, несмотря на рост 
конфликтного потенциала, обе сторо-
ны развивали свои каналы связи и со-
трудничества, чтобы вот эти конфликт-
ные потенциалы оставались под контр-
олем, чтобы сохранить мирный баланс, 
равновесие. Я думаю, что все стороны по-
нимают: если этот процесс выйдет из-под 
контроля, если начнется какое-то столк-
новение, то будет довольно сложно ис-
пользовать регион в экономических це-
лях. И в-третьих, я все-таки считаю, что 
стороны понимают необходимость со-
трудничества и совместного контроля. 
У нас в целом вот такая позиция.
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Главу РВК обвинили  
в инвестировании в банкрота
В деле Александра Повалко  
появился второй эпизод злоупотреблений

Как стало известно „Ъ“, появился новый эпи-
зод в уголовном деле генерального директора 
АО «Российская венчурная компания» (РВК) 
Александра Повалко, обвиняемого в злоупот-
реблении полномочиями, повлекшем тяжкие 
последствия. Если в первом эпизоде, по вер-
сии следствия, ущерб от действий господина 
Повалко при возврате средств из британской 
Soft Machines Inc. мог составить $3 млн, то во 
втором случае речь идет о напрасных инвести-
циях в американскую компанию Alion Energy 
на $600 тыс. Господин Повалко вину не при-
знает, заявляя, что ему приходится отвечать 
за заключенные до него сделки.

Следственное управление УМВД по Юго-Запад-
ному административному округу (ЮЗАО) Москвы 
предъявило гендиректору АО РВК Александру По-
валко еще одно обвинение в совершении преступ-
ления, предусмотренного ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупо-
требление полномочиями, повлекшее тяжкие по-
следствия). По версии следствия, господин Повал-
ко, используя свои управленческие функции «с це-
лью извлечения выгод и преимуществ в интересах 
третьих лиц», под видом выполнения международ-
ной инвестиционной деятельности 28 апреля 2017 
года перечислил $600 тыс. (по курсу 34,2 млн руб.) 
со счетов RVC I LP (100-процентная «дочка» россий-
ской компании) в Silicon Valley Bank американской 
компании Alion Energy Inc., находившейся в ста-
дии банкротства, которые назад не вернулись. При 
этом, по версии следствия, инвестиционным ко-
митетом РВК, его правлением или советом дирек-
торов венчурной компании инвестиции в Alion 
Energy не одобрялись. Следует отметить, что пово-
дом для нового обвинения господина Повалко ста-
ли материалы управления «К» службы экономиче-
ской  безопасности ФСБ.

Гендиректор АО РВК не стал отрицать того, что к 
концу 2016 года Alion Energy находилась в предбан-
кротном состоянии и ее ценные бумаги существен-
но потеряли в весе, однако отметил, что базовый до-
говор о покупке ее ценных бумаг был заключен с 
компанией 19 декабря того же года. На должность 

же гендиректора РВК господин Повалко был утвер-
жден 22 декабря, то есть тремя днями позже. По вер-
сии обвиняемого, лишь в середине 2017 года прав-
лением АО РВК было принято решение о прекраще-
нии инвестирования денег в деятельность амери-
канской компании. Однако, по словам обвиняемо-
го, согласно базовому договору, подготовкой кото-
рого занималась дирекция по стратегическим ин-
вестициям АО РВК под руководством Яна Рязанце-
ва, в нем были предусмотрены требования по пла-
тежам (инвестициям). Кроме того, соглашение пред-
усматривало, что в случае отказа от инвестиций в 
Alion РВК потеряет и средства, ранее уже вложенные 
в эту компанию.

Напомним, что ранее под следствием оказались 
Ян Рязанцев и член совета директоров Alion Energy 
Inc., соучредитель венчурной компании Bright 
Capital Михаил Чучкевич, которым инкриминиро-
вали хищении (ч. 4 ст. 159 УК) $22,7 млн, ранее выде-
ленных американской компании на разработку сол-
нечных батарей. В отличие от господина Повалко, 
выступавшего заявителем по их делу, обвиняемые 
находятся под подписками о невыезде.

Господин Повалко был помещен под домашний 
арест 5 июня решением Гагаринского райсуда Мо-
сквы. Первоначально УМВД по ЮЗАО инкриминиро-
вало ему другое злоупотребление, связанное с RVC I 
LP. Якобы господин Повалко не обеспечил возвраще-
ние всех $5 млн, которые АО РВК через RVC I LP еще в 
2012 году потратило на приобретение 9 млн 458 тыс. 
привилегированных акций серии В-2 английской 
компании Soft Machines Inc., занимающейся про-
изводством полупроводников. По контракту, кото-
рый подписывал предшественник господина По-
валко на посту гендиректора АО РВК Игорь Агамир-
зянов, вернуть удалось только $2 млн. Кстати, дейст-
вие контракта истекает только в 2022 году.

Защита господина Повалко комментировать но-
вое обвинение не стала. 29 июня Мосгорсуд признал 
законным его помещение под домашний арест, слег-
ка скорректировав лишь дату меры пресечения — 
она закончится не 21, а 20 июля.

Юрий Сенаторов

Из пешек в немки
Ангела Меркель отчиталась о приоритетах Европы  
перед своей бывшей соратницей

С этой недели страной—председателем в Евросоюзе 
на полгода становится Германия. В четверг канцлер ФРГ 
Ангела Меркель приняла участие в совместной пресс-
конференции с председателем Еврокомиссии Урсулой 
фон дер Ляйен, ранее возглавлявшей в ее правитель-
стве министерство обороны. Обе немки заверили, 
что главное — это их европейские устремления.

1 июля Германия на полгода стала страной—председате-
лем ЕС. Этот скорее почетная обязанность, чем расширение 
реальной власти: «старостой» Евросоюза по очереди становят-
ся все страны. Однако статус председателя становится пово-
дом заявить о своих приоритетах как в рамках ЕС, так и в от-
ношениях с соседними странами. И в условиях восстановле-
ния после пандемии многие возлагают на германское пред-
седательство особые надежды. О них и говорили в четверг ве-
чером канцлер Германии Ангела Меркель и ее бывший ми-
нистр, а теперь председатель Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен. Обе они подчеркнули: важно не просто преодолеть по-
следствия кризиса, но и смотреть в будущее, чтобы через де-
сять-двадцать лет Евросоюз был на острие прогресса.

«Впереди много дел»,— по-хозяйски отметила канцлер ФРГ. 
«Вирус все равно не исчез и не исчезнет, пока у нас не будет 
вакцины»,— рассуждала она, пояснив, что первоочередная за-
дача — это разобраться с бюджетом. Напомним, сейчас в Евро-
союзе обсуждается, во-первых, новая многолетняя финансо-
вая программа ЕС на 2021–2027 годы, а во-вторых, создание 
фонда восстановления экономики на сумму €750 млрд. Одна-
ко о нюансах страны Евросоюза пока договориться не смогли. 
Теперь надежда на переговоры в Брюсселе 17–18 июля, ког-
да лидеры стран ЕС должны впервые с этой весны встретить-
ся друг с другом на очном заседании. «Одна из моих первых 
задач — чтобы мы 1 января не оказались ни с чем. 17–18 ию-
ля мы должны найти решение»,— рассудила Ангела Меркель.

Пока что и последние саммиты, и совместные пресс-конфе-
ренции канцлер проводила заочно. В онлайн-режиме с госпо-
жой фон дер Ляйен, которую еще несколько лет назад также 
прочили в канцлеры Германии, они общались и на этот раз: 
две женщины одновременно поднялись на трибуны — одна в 
Брюсселе, другая в Берлине — и поглядывали на установлен-
ные рядом с ними жидкокристаллические экраны.

«Так совпало, что эти переговоры (по согласованию бюдже-
та программы помощи и бюджета ЕС на ближайшие годы.— 
„Ъ“) будут вести две немки. Остальные 26 государств не опаса-
ются, что это будет слишком по-немецки?» — уточнил один из 
журналистов. Чуть замешкавшись, Ангела Меркель парирова-

ла: «Куда важнее, что это две убежденные европейки». «А что 
это две женщины, меня это очень радует,— добавила она.— В 
Германии до меня не было женщины на посту канцлера, а в 
ЕС — на посту председателя Еврокомиссии. Раньше эти пере-
говоры вели бы двое мужчин, теперь две женщины, тем луч-
ше». «У нас очень разные биографии»,— отметила ее собесед-
ница. Действительно, Ангела Меркель — дочь пастора из ГДР, 
физик по образованию, а сама она — уроженка Брюсселя, доч-
ка бывшего премьер-министра Нижней Саксонии, мать се-
мерых детей и врач-гинеколог. Однако вместе, как отмечали 
многие, в правительстве им работалось неплохо. «Мы обе глу-
боко верим в Европу,— подтвердила госпожа фон дер Ляй-
ен.— И когда давно друг друга знаешь, можешь вести откро-
венные и эффективные переговоры».

«Твой опыт и опыт твоей команды очень важны для Евро-
пы,— отметила она, обращаясь к канцлеру.— Но мы хотим 
не просто справиться с кризисом. Мы хотим идти дальше. А 
вызовы, стоящие перед Евросоюзом, остаются теми же, что и 
раньше. Это климат. Дигитализация. Определение места Ев-
ропы в мире». И приоритеты Германии и Евросоюза в этом 
плане совпадают, заверила она.

Помимо бюджетных вопросов, борьба с изменением кли-
мата — одно из главных направлений работы Еврокомиссии, 
на котором Берлин намерен делать акцент. В частности, путем 
инвестирования средств в современные и экологичные тех-
нологии. Как ожидается, за эти полгода может быть принят и 
первый общеевропейский закон о климате, который закре-
пит стремление ЕС к 2050 году стать «климатически нейтраль-
ным» (то есть полностью компенсировать выбросы углекисло-
го газа при помощи современных технологий).

Говоря о внешней политике, Ангела Меркель не стала обра-
щать внимания на Россию, но напомнила о сотрудничестве с 
западно-балканскими странами, Африкой и Великобритани-
ей. Последняя хотя формально и вышла из ЕС, пока, с точки 
зрения большей части действующих законов и соглашений, 
остается в европейской юрисдикции. Именно в ходе немецко-
го председательства переговоры об условиях выхода Британии 
из Евросоюза могут завершиться или окончательно сорваться: 
как раз в четверг первый после карантина очный раунд перего-
воров между представителями Великобритании и ЕС досроч-
но завершился по инициативе британской стороны, недоволь-
ной ходом встречи. Как призналась на пресс-конференции Ан-
гела Меркель, Евросоюз будет стремиться к соглашению с Лон-
доном, но должен подготовиться и к иному сценарию.

Галина Дудина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22145,96 (+24,23)
РТС 1248,28 (+35,65)
FTSE 100 6240,36 (+82,4)

DAX 30 12608,46 (+347,89)
DJIA* 25958,57 (+223,6)
NASDAQ Composite* 10261,59 (+106,96)

*На 20:20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.07.20
Австралийский доллар 48,8773
Английский фунт 88,2485
Белорусский рубль 13,2613
Датская крона* 10,6885

Доллар США 70,5198
Евро 79,5181
Индийская рупия** 94,0139
Казахский тенге** 17,3372

Канадский доллар 51,9215
Китайский юань* 99,8016
Норвежская крона* 74,5855
СДР 97,1107

Сингапурский доллар 50,6317
Новая турецкая лира 10,2869
Украинская гривна* 25,9299
Шведская крона* 76,2442

Швейцарский франк 74,7428
Японская иена** 65,6640
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Пандемия предсказуемо негативно 
повлияла на торговлю России и Ки-
тая. Но, как и в любом кризисе, по-
мимо проигравших (российских 
нефтяников и импортеров китай-
ских станков) нашлись и выиграв-
шие — аграрии. По данным китай-
ской таможни, с января по май экс-
порт сельхозпродукции и продуктов 
питания из РФ в КНР вырос на чет-
верть, до $1,8 млрд. Впервые в исто-
рии пищевые товары вышли на вто-
рое после нефти место в российских 
поставках с долей в 7,6%. Пищу для 
размышлений о причинах этого 
я получил на днях, модерируя кру-
глый стол о проблемах транспор-
тировки сельхозтоваров из России 
и Европы в Китай.

Прежде всего, последние несколь-
ко лет Москва добивалась снятия не-
тарифных барьеров на пути россий-
ских пищевых продуктов в Китай, 
и это удалось сделать для поставщи-
ков зерновых и мяса. Также с 2018 
года правительство субсидирует не-
сырьевой экспорт, в том числе в КНР, 

через РЭЦ. Большую роль сыграли 
и усилия Москвы и Пекина по раз-
витию наземного транзита между 
Европой и Китаем через РФ, Казахс-
тан и Белоруссию. Морской путь, ко-
нечно, все еще дешевле, а экономия 
двух недель времени далеко не для 
всех аргумент в пользу более высо-
кой цены. Но пищевая продукция — 
как раз одно из редких исключе-
ний. Кроме того, Пекин активно суб-
сидирует транзитные поезда из Ки-
тая в Европу и обратно, а ОАО РЖД 
и другие железнодорожные операто-
ры стран ЕАЭС вкладываются в про-
фильную инфраструктуру.

Наконец, положительную роль 
неожиданно сыграла и пандемия, 
ускорив в России, странах ЕАЭС 
и Китае переход на электронный до-
кументооборот и переведя в дистан-
ционный режим ряд процедур — на-
пример, согласования способов раз-
мещения и крепления грузов. Влас-
ти КНР, со своей стороны, в качестве 
антикризисной меры снизили же-
лезнодорожные тарифы. В результа-
те за первые пять месяцев объем пе-
ревозок сельхозпродукции из Рос-
сии в Китай по железной дороге вы-
рос на 46%, до 464 тыс. тонн.

Конечно, коронавирус стал лишь 
катализатором многих трендов, ко-
торые и так вели к увеличению рос-
сийского сельскохозяйственного 
экспорта в Китай. И, отмечая успехи, 
не стоит забывать эффект реальной 
низкой исходной базы.

Чтобы сделать тенденцию устой-
чивой, и компаниям, и регуляторам 
предстоит еще немало работы. Ки-
тайские игроки беспокоятся, что бу-
дет с наземными маршрутами, если 
Пекин отменит субсидии. Для ряда 
товаров, в том числе мороженого 
мяса и растительного масла, будет 
нужен и особый парк, а также допол-
нительное оборудование на терми-
налах. Регуляторам и инфраструк-
турным монополиям же предсто-
ит сохранить завоевания пандемии 
в части перевода оформления грузов 
в электронный формат и максималь-
ное сокращение времени на прохо-
ждение всех процедур, особенно 
на погранпереходах.

Коронавирус стал 
 катализатором  
многих трендов, кото-
рые и так вели к увели-
чению российского 
сельскохозяйствен-
ного экспорта в Китай

пробует на вкус глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Трудности с доступом в торго-
вые сети вынуждают россий-
ских производителей плодов 
подключать лоббистские ре-
сурсы. Так, Ассоциация садо-
водов предложила Минсельхо-
зу закрепить за местными про-
изводителями до 10% на полках 
розничных сетей и установить 
минимальную наценку. Ритей-
леры традиционно реагируют 
на такие предложения негатив-
но, пугая потребителей дефи-
цитом и ростом цен. Эксперты 
и ряд участников рынка добав-
ляют, что продукция неболь-
ших и средних компаний до сих 
пор не всегда соответствует «вы-
соким требованиям розницы».

Ассоциация садоводов России 
предлагает забронировать за мест-
ными производителям плодов доли 
на полках торговых сетей и ввести 
минимальную наценку на продук-
цию. Это, по мнению ассоциации, 
позволит ускорить развитие садо-
водства в России. Письмо с таким 
предложением направлено дирек-
тору департамента растениеводства 
Минсельхоза Роману Некрасову. Ко-
пия обращения есть у „Ъ“.

Президент ассоциации Игорь 
Муханин говорит, что для россий-
ских плодов будет достаточно забро-
нировать 5–10% мест на полках в ма-
газинах. А строго регламентирован-
ная наценка позволит избежать пра-
ктики, когда сети подгоняют стои-
мость, например, российских яблок 
под импортные аналоги, добавляет 

он. В Минсельхозе не смогли опера-
тивно ответить на вопросы „Ъ“.

Как утверждают в ассоциации, се-
годня на полки в сети могут попасть 

только самые крупные поставщи-
ки плодов, имеющие полный цикл 
производства и сбыта: от закладки 
сада до упаковки перед доставкой. 

В качестве примера в обращении 
приводится крупнейший произво-
дитель яблок в России «Сад Гигант», 
который выращивает более 100 тыс. 
тонн плодов в год. В компании не 
предоставили комментарий.

• По данным Центра отраслевой 
экспертизы Россельхозбанка, в 2019 
году в России вырастили 645 тыс. 
тонн товарных яблок при импор-
те в 769 тыс. тонн. К 2024 году ввоз 
яблок должен снизиться до 626 тыс. 
тонн, а производство вырастет до 
1,18 млн тонн, прогнозируют там.
Коммерческий директор «Цент-

рально-Черноземной плодово-ягод-
ной компании» Галина Бобрешова 
подтверждает, что предложения ас-
социации актуальны: «Российское 
производство плодов достигло эта-
па, когда может конкурировать с им-
портом». Гендиректор агрохолдин-
га «Степь» (входит в АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова) Андрей 
Недужко, напротив, не видит осо-
бых проблем, так как сети готовы за-
бирать 100% яблок, выращиваемых 
компанией. По его словам, пробле-
мы других поставщиков во многом 
связаны с несоответствием их сбы-
товых систем высоким требовани-
ям розницы.

Многие российские производи-
тели до сих пор часто не соблюда-
ют требования по хранению и упа-
ковке, а для сетей принципиально, 
чтобы товар поступал в срок и был 
качественным на протяжении все-
го года, соглашается гендиректор 
«Технологий роста» Тамара Решет-

никова. Она добавляет, что пробле-
ма с российскими товарами на пол-
ках присутствует во всей категории 
fresh. Госпожа Решетникова увере-
на, что ограничительными мерами 
этот вопрос не решить: «Надо стиму-
лировать строительство хранилищ, 
которые позволят производителям 
поставлять продукцию на протяже-
нии всего года, а не только в сезон 
сбора урожая».

В Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ, включает, в 
частности, X5 Retail Group, «Магнит», 
«Ленту», Auchan) говорят, что наибо-
лее востребованные свежие овощи 
и фрукты российских производи-
телей, в зависимости от категории 
и сезона, уже занимают 30-90% на 
полках сетей. А административное 
вмешательство в бизнес-процессы с 
установлением границ торговых на-
ценок, квотирования, как показыва-
ет опыт, приводит к росту цен, огра-
ничению ассортимента и падению 
качества продукции, добавляют там.

В «Ленте» согласны, что это может 
привести к недоступности некото-
рых плодов в тех регионах, где они 
не произрастают. Наценка на пло-
доовощную продукцию российско-
го производства в сети минималь-
ная, отмечают там. Технолог по на-
правлению «Фрукты и овощи» сети 
«Вкусвилл» Сергей Ким добавляет, 
что российские ягоды и яблоки за-
частую дороже импортных и квоти-
рование может привести к росту цен 
для потребителя.

Алексей Полухин

Подержанные машины дорожают, как новые
Цены в б/у сегменте растут после карантина

Подержанные машины воз-
растом трех-пяти лет дорожа-
ют вслед за новыми, в первом 
полугодии цены на них выро-
сли на 3–3,5%, следует из дан-
ных «Авто.ру». Машины тако-
го возраста — наиболее ходо-
вые предложения, которые 
рассматривают как альтер-
нативу новым автомобилям, 
особенно в кризис. Но, хотя 
в  апреле—мае цены на б/у ав-
томобили просели на фоне 
 карантинных мер, теперь они 
восстановились, и участники 
рынка ожидают дальнейшего 
роста в ближайшие месяцы.

В первом полугодии цены на ав-
томобили с пробегом возрастом 
трех и пяти лет выросли в среднем 
на 3–3,5%, до 1,2 млн руб. и 973 тыс. 
руб. соответственно, подсчитали 
в «Авто.ру». Автомобили возрастом 
трех-пяти лет пользуются наибо-

лее активным спросом на вторич-
ном рынке, так как являются пря-
мой альтернативой новым маши-
нам, говорит Владимир Беспалов 
из «ВТБ Капитала». Соответственно, 
добавляет аналитик, цены на такие 
машины прямо коррелируют с ди-
намикой первичного рынка. С та-
кой оценкой согласен и глава от-
дела продаж «Авилон. Автомоби-
ли с пробегом» Антон Демкин. Но-
вые автомобили, как писал „Ъ“ 22 
июня, в этот период тоже дорожа-
ли — на фоне девальвации рубля, 
обновления моделей и роста утиль-
сбора с начала года. 

Вторичный рынок продолжа-
ет оживать после снятия ограниче-
ний, отмечает ведущий аналитик 
«Авто.ру» Алексей Муханов: по ито-
гам июня средняя цена пятилетне-
го автомобиля выросла на 3%, трех-
летнего — на 2% относительно мая. 
Причем цены на подержанные ав-

томобили стабильно росли с нача-
ла года, но в мае карантин вынудил 
снизить их, подчеркивает он. В мае 
цены упали на 3%, средняя цена 
«трехлеток» достигла 1,1 млн руб., 
«пятилеток» — 949 тыс. руб. 

По данным «Автостата», по ито-
гам января—мая рынок легко-
вых машин с пробегом сократил-
ся на 13,9%. Только в мае прода-
жи упали на 28,7%, до 305 тыс. ма-
шин. Причем в минусе оказались 
все топ-10 брендов сегмента — 
традиционно это Lada, Toyota, Nis-
san, Hyundai, Kia, а также Chevro-
let, Volkswagen, Renault, Ford и Mit-
subishi. При этом меньше других 
потеряла на вторичном рынке Re-
nault (25,1%, до 11,8 тыс. машин), 
больше всего — уже покинувший 
легковой сегмент в РФ Ford (35,1%, 
до 11,1 тыс. машин). В апреле ры-
нок машин с пробегом тоже па-
дал — на 47,8%, до 251,8 тыс. штук.

Антон Демкин отмечает, что ди-
намика цен в мае связана с тем, что 
некоторые продавцы вынуждены 
были совершать сделки в условиях 
пандемии. Сейчас дилер фиксиру-
ет отложенный спрос, на фоне чего 
в течение двух ближайших меся-
цев рост цен на автомобили с про-
бегом будет таким же, как на новые 
машины, а может быть, и выше. 
Глава отдела продаж автомобилей 
с пробегом «Ауди Центр Варшав-
ка» Сергей Полянских отмечает, 
что наиболее активный рост цен 
на б/у наблюдался в марте. В основ-
ном последовавшее снижение 
цен было связано с необходимо-
стью высвобождения оборотных 
средств дилеров. В «Рольфе» гово-
рят, что кратковременное падение 
цен было в середине апреля, когда 
некоторые автовладельцы выста-
вили автомобили на продажу, что-
бы во время кризиса иметь день-

ги на руках. Однако баланс спроса 
и предложения быстро восстано-
вился, и цены вернулись к норме.

В мае рубль начал укрепляться 
после мартовской девальвации, что 
вместе с ограниченным спросом, 
вероятно, оказало влияние на сто-
имость машин возрастом от трех 
до пяти лет, говорит Владимир 
Беспалов. Значительного падения 
цены в б/у сегменте в дальнейшем 
аналитик не ожидает: в кризисные 
периоды вторичный рынок тради-
ционно оживляется, в том числе 
за счет распродаж автопарков. Даль-
нейшее движение цен будет зави-
сеть от ситуации на первичном рын-
ке и от того, насколько быстро будет 
восстанавливаться спрос. Как заме-
чает аналитик, учитывая традици-
онное снижение активности летом, 
адекватно оценить динамику спро-
са можно будет только к сентябрю.

Ольга Никитина

Искусственный интеллект предпочитает одиночество
Бизнес не поддержал объединение проекта с «Цифровыми технологиями»

Согласование готовящегося федераль-
ного проекта «Искусственный интел-
лект» (ИИ) столкнулось с проблемами. 
Минкомсвязь предложила объединить 
его с уже существующим проектом 
«Цифровые технологии», но против 
выступил бизнес, опасающийся раз-
мывания финансирования и нехватки 
средств на другие направления. Отдель-
ный проект по развитию ИИ большин-
ство представителей бизнеса согласо-
вали, он оценивается в 89,69 млрд руб. 
бюджетных средств до 2024 года.

Минкомсвязь предложила объединить го-
товящийся федеральный проект в сфере ИИ с 
уже существующим проектом «Цифровые тех-
нологии», следует из протокола заседания ра-
бочей группы по развитию последнего при 
АНО «Цифровая экономика» (есть у „Ъ“), кото-
рое состоялось 5 июня. В частности, речь идет 
о переименовании проекта в «ИИ и цифро-
вые технологии» и добавлении новых целе-
вых показателей (действующая редакция уже 
включает, например, направления больших 
данных, квантовых технологий и беспровод-
ной связи). Рабочая группа согласовала пред-
ложения большинством голосов (17 за, 15 — 
против, семеро воздержались) с учетом заме-
чаний, следует из протокола. В частности, про-

тив выступили ответственный за «дорожную 
карту» развития ИИ Сбербанк и Минэкономи-
ки, аргументировав тем, что для ИИ уже разра-
ботан отдельный федеральный проект.

Вопрос об объединении проектов и прото-
кол с замечаниями бизнеса будут рассмотре-
ны на ближайшем заседании правительствен-
ной комиссии по цифровому развитию, кото-
рая и примет решение, рассказал „Ъ“ источ-
ник, участвовавший в заседании группы. По 
его словам, основной риск, который видит 
бизнес,— размывание финансирования: «Ме-
роприятия по реализации проекта ИИ потре-
буют значительных средств, в то время как об-
щий бюджет „Цифровых технологий“ оста-
нется прежним, что, вероятно, приведет к 
тому, что другие мероприятия могут быть не-
дофинансированы». Из утвержденного па-
спорта проекта «Цифровые технологии» на 
сайте Минкомсвязи следует, что весь проект 
до 2024 года потребует 451 млрд руб., из кото-
рых бюджетных — 282 млрд руб.

Сейчас идет интеграция федерального 
проекта ИИ в нацпрограмму «Цифровая эко-
номика», связка его с другими проектами не-
обходима, пояснили в Минкомсвязи. Даль-
нейшее увеличение сроков согласования 
проекта может привести к тому, что его па-
спорт вообще не будет утвержден в 2020 году, 

а компании, отвечающие за реализацию «до-
рожных карт», не получат финансирование, 
предупреждал на заседании замглавы мини-
стерства Максим Паршин.

Пока обсуждаются разные варианты ин-
теграции направления ИИ в нацпрограмму 
«Цифровая экономика», отмечает и. о. руково-
дителя проектного офиса по реализации нац-
программы Аналитического центра при пра-
вительстве Сергей Лещенко. При этом исход-
но ИИ был как раз одной из сквозных техноло-
гий проекта «Цифровые технологии», подчерк-
нул он, а значит, предусмотренные в нем меры 
поддержки направлены и на развитие ИИ.

Развитие ИИ требует более широкого кру-
га инструментов, чем включает проект «Циф-
ровые технологии», при этом уже есть отдель-
ный федеральный проект по развитию ИИ, 
возражает директор по направлению «Цифро-
вые технологии» АНО «Цифровая экономика» 
Сергей Наквасин. Отдельный проект действи-
тельно был согласован на заседании рабочей 
группы по развитию ИИ 9 июня, следует из его 
протокола (есть у „Ъ“). Но и к этому документу 
есть вопросы. Против его последней редакции 
выступил «Ростелеком» — из-за исключения 
одного из целевых показателей «в связи с ко-
ронавирусом и экономическим спадом». В це-
лом проект предусматривает бюджетное фи-

нансирование в 89,69 млрд руб. до 2024 года, 
из которых на 2020 год — 4,9 млрд руб.

Правительство ищет способы ускорить 
развитие ИИ, поскольку в сложившейся ситу-
ации эта технология должна стать такой же ба-
зовой, как интернет или сотовая связь, отме-
чает партнер департамента финансового кон-
сультирования Deloitte Антон Шульга. «Есть 
вероятность, что в области ИИ мы увидим сле-
дующую межгосударственную технологиче-
скую гонку — вслед за ядерной, космической 
и суперкомпьютерной»,— полагает он.

Учитывая, что перед Россией стоит задача 
занять значимое место на мировом техноло-
гическом рынке, пристальное внимание вла-
стей именно к ИИ может быть обусловлено 
тем, что это одна из немногих областей, в кото-
рых Россия действительно может совершить 
резкий скачок в развитии, пойдя по пути ки-
тайской модели регулирования сферы боль-
ших данных, допускает руководитель техно-
логической практики KPMG в России и СНГ 
Николай Легкодимов. Китай, указывает он, за 
20 лет не только догнал, но и по некоторым по-
зициям обошел США в этой сфере благодаря 
централизованному сбору данных по большо-
му количеству объектов.

Юлия Тишина, 
Дмитрий Шестоперов
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Яблоки просятся на полки
Садоводы хотят гарантированных мест в торговых сетях



Сегмент элитного жилья обещал 
показать свою устойчивость  
к текущему кризису. Но итоги 
первого полугодия разочарова-
ли участников рынка: за этот  
период продажи таких объектов 
в Москве сократились на треть. 
А второй квартал, когда падение 
достигло 57% год к году, и вовсе 
оказался провальным. Консуль-
танты ждут оживления спроса 
во второй половине 2020 года, 
рассчитывая, что состоятель-
ные покупатели будут выбирать 
приобретение объектов de luxe 
в качестве альтернативы сокра-
щающимся ставкам по депози-
там на фоне снижения ключе-
вой ставки ЦБ. 

С января по июнь 2020 года деве-
лоперам элитных новостроек в Мо-
скве удалось продать 360 лотов — это 
на треть ниже аналогичного значе-
ния прошлого года, говорится в ис-
следовании Knight Frank. По расче-
там аналитиков, провальным ожи-
даемо оказался второй квартал, ког-
да было реализовано 130 лотов, что 
на 57% ниже того же периода прош-
лого года. Тенденцию подтверждают 
и другие консультанты. В Savills па-
дение спроса по итогам первого по-
лугодия оценивают в 33%. По расче-
там «Метриума», с января по май в 
сегменте de luxe наблюдался наибо-
лее существенный спад продаж — на 
52%, при этом по итогам первого 
квартала снижение составило 40%, а 
в апреле—мае — 74%. Продажи мас-

сового жилья по итогам первых пяти 
месяцев года снизились на 30%, а 
бизнес-класса — даже выросли на 
9%, приводят пример в «Метриуме». 

Динамика существенно отличает-
ся от той, которую консультанты 
прогнозировали в начале кризиса, 
считая элитный сегмент более устой-
чивым к потрясениям. Директор 
управления элитной недвижимости 
«Метриум Премиум» Анна Раджабо-
ва говорит, что такая ситуация воз-
никла из-за комплекса факторов. 
Так, спрос в проектах массового жи-
лья поддержала льготная ипотека по 
6,5%, в то время как элитный сегмент 
не получил таких преференций. Вто-
рой фактор — перераспределение 
спроса в сторону загородного рынка 
во время пандемии. «В период само-
изоляции у нас был случай, когда по-
купатель принимал решение отка-
заться от практически готовой сдел-
ки с квартирой в пользу загородного 
дома»,— рассуждает эксперт. 

Руководитель департамента кон-
салтинга и аналитики «Азбуки жи-
лья» Ярослав Дарусенков уверен, что 
динамику не стоит воспринимать 
буквально: количество сделок с мас-
совым и элитным жильем сильно 
различается, за счет чего снижение 
на пару сотен в последнем дает боль-
шое изменение в процентах. Дирек-
тор департамента городской недви-
жимости Knight Frank Андрей Соло-
вьев добавляет, что не так много по-
купателей элитной недвижимости 
готовы заключать сделки удаленно в 

отличие от тех, кто приобретает мас-
совое жилье. Не более 20% потенци-
альных покупателей в элитном сег-
менте участвуют в онлайн-показах 
объектов, а бронируют недвижи-
мость таким способом только едини-
цы, соглашается директор департа-
мента мониторинга рынка и оценки 
Savills Анатолий Довгань. 

Анна Раджабова рассчитывает, что 
во втором полугодии, особенно в чет-
вертом квартале, продажи в этом сег-
менте пойдут активнее благодаря от-
ложенному спросу. «Если, конечно, 
ситуация в экономике так или иначе 
стабилизируется»,— добавляет она. 
Господин Дарусенков ждет, что спрос 
на элитное жилье восстановится быс-
трее, чем на массовое, за счет того, 
что покупатели здесь в меньшей сте-
пени столкнулись с падением дохо-
дов. Анатолий Довгань называет до-
полнительным стимулом продаж 
снижение ключевой ставки ЦБ, из-за 
которого проценты по депозитам 
оказались на исторически низком 
уровне. «Рост цен на элитное жилье 
превышает инфляцию, а сдавая ее в 
аренду, можно рассчитывать в сред-
нем на 6% годовых»,— указывает он. 

По оценкам Knight Frank, стои-
мость элитной недвижимости в Мо-
скве по итогам первого полугодия 
действительно увеличилась на 7% 
относительно аналогичного перио-
да прошлого года, до 864 тыс. руб. 
Андрей Соловьев ждет, что по ито-
гам всего года рост также будет оце-
ниваться в 7%. Один из факторов уве-

личения цен — рост продаж объек-
тов высокой стадии готовности. Сум-
марно по итогам полугодия, по дан-
ным Knight Frank, было представле-

но 2,6 тыс. элитных квартир и апар-
таментов. Господин Соловьев пред-
полагает, что объем ввода новых 
проектов во втором полугодии мо-

жет сократиться в основном за счет 
проектов, находящихся на началь-
ной стадии проработки. 

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В тот же день выявлено отсутствие 
бесконтактного термометра на борту 
самолета SSJ100 авиакомпании «Аэ-
рофлот» (аналогичные проблемы вы-
явлены в других аэропортах также на 
самолетах S7 и «России»). В «Аэрофло-
те» отказались от комментариев. 
Источник „Ъ“ в компании утвержда-
ет, что та строго соблюдает все реко-
мендации, а самолеты укомплекто-
ваны антибактериальными салфет-
ками, дезинфицирующими спрея-
ми, перчатками и масками. В Шере-
метьево „Ъ“ заявили, что сотрудники 
«Шереметьево Безопасность» пользу-
ются защитными средствами. При 
этом, по данным аэропорта, прове-
рочные мероприятия со стороны Рос-
транснадзора 19 июня не проводи-
лись, как и вообще в этом году.

В Домодедово 18 июня, по дан-
ным Ространснадзора, аэропорт не 
информировал пассажиров при по-
мощи звуковых объявлений о необ-
ходимости пользоваться масками и 
перчатками. В Домодедово говорят, 
что не получали данное письмо, но 

недавно успешно прошли проверку 
на соблюдение требований. «Также 
на регулярной основе аэропорт на-
правляет регулятору отчетность об 
исполнении требований санитар-
ной безопасности, включая регуляр-
ное аудиоинформирование о необ-
ходимости носить в терминале сред-
ства индивидуальной защиты. Со-

трудники на постоянной основе про-
ходят тестирование на COVID-19»,— 
говорят в аэропорту.

В Пулково 18 июня не соблюда-
лась безопасная дистанция при по-
садке и высадке пассажиров, не ис-
пользовались маски и перчатки. В 
«Воздушных воротах северной сто-
лицы» (ВВСС, управляет аэропортом 
Пулково) подчеркнули, что аэропорт 
отвечает за термометрию только на 
входе в терминал, при посадке на 
борт за измерение температуры от-
вечают представители авиакомпа-
нии. «СИЗ доступны в вендинговых 
автоматах при входе в пассажирский 
терминал, в залах регистрации, вы-
дачи багажа и ожидания вылетов 
внутренних рейсов аэропорта Пул-
ково, а также в магазинах и аптеках 
терминала аэропорта,— сказали в 
компании.— В Пулково проводится 
интенсивная уборка и дезинфекция 
помещений и контактных поверх-
ностей. Воздух в терминале Пулково 
обеззараживается с помощью уль-
трафиолетовых рециркуляторов».

Сами требования Минтранса в ря-
де случаев противоречивы, отмечает 

исполнительный директор агентст-
ва «Авиапорт» Олег Пантелеев. «До-
скональное выполнение рекоменда-
ций приводит к затягиванию проце-
дур, увеличению времени посадки 
на борт и росту нервозности пасса-
жиров. Термометрия непосредствен-
но перед посадкой создает заторы и 
увеличивает время, когда пассажи-
ры находятся в непосредственной 
близости друг от друга. Кроме того, 
при посадке через телетрап может 
возникнуть сквозняк — движение 
воздушного потока вдоль очереди, 
что создает риск передачи инфек-
ции»,— отмечает он. С другой сторо-
ны, повсеместное нарушение реко-
мендаций снижает уровень доверия 
к эпидемиологической безопасно-
сти воздушного транспорта, конста-
тирует господин Пантелеев. По его 
мнению, можно смягчить некото-
рые рекомендации, например отме-
нить двойную термометрию, оста-
вив только измерение температуры 
на входе в терминал. За исполнени-
ем остальных рекомендаций следу-
ет следить строже, полагает он.

Герман Костринский

С пассажиров слетают маски

АКРА первым среди российских 
рейтинговых агентств разра 
-ботало единую методологию  
присвоения кредитных рей- 
тингов корпоративным клиен-
там по международной шка- 
ле. В агентстве рассчитывают, 
что его клиентами станут  
эмитенты из стран ближнего  
зарубежья, заинтересованные 
в привлечении капитала на рос-
сийском рынке. Но по оценкам 
экспертов, больших денег агент-
ству это не принесет, таких же-
лающих единицы.

АКРА первым среди российских 
агентств утвердило методологию 
присвоения кредитных рейтингов 
нефинансовым компаниям по ме-
ждународной шкале, говорится в со-
общении агентства. В процессе раз-
работки были использованы данные 
о более чем 15 тыс. нефинансовых 
компаний из разных стран, благода-
ря чему был выработан универсаль-
ный подход к оценке компаний. Для 
различных отраслей предполагается 
использовать отдельные перечни 
показателей и их вклада в кредит-
ный рейтинг.

По мнению АКРА, получение та-
кого рейтинга от российского агент-
ства и на его базе — кредитного рей-
тинга по национальной шкале РФ 
позволит компаниям, в первую оче-
редь из стран ЕАЭС, «существенно 
расширить способы привлечения 
финансирования за счет выхода на 
российский рынок и заимствований 
в рублях».

• На сегодняшний день АКРА  
присвоило рейтинги по международ-
ной шкале странам (Чехия, Слова-
кия, Казахстан, Швейцария, Бело-
руссия) и международным финансо-
вым организациям (Международный 
банк экономического сотрудничест-
ва, Schweizerische Exportrisikoversi-
cherung и Международный инвести-
ционный банк).
Как сообщил „Ъ“ управляющий 

директор АКРА Алексей Мухин, 
агентство определило интерес к та-
ким рейтингам со стороны круп-
ных компаний, бизнес которых 
полностью или частично ведется за 
пределами РФ, но в них есть либо 
доля участия российского капита-
ла, либо интерес к размещению вы-
пусков ценных бумаг на россий-
ском рынке. По его словам, первые 
рейтинги будут присвоены в бли-
жайшее время. По мнению господи-
на Мухина, интерес к данной услуге 

может быть и со стороны компаний 
с российским участием, функцио-
нирующих в иностранных юрис-
дикциях, кому может быть потен-
циально интересен выход на рос-
сийский долговой рынок.

Как отметили в Банке России, ино-
странные компании для того, чтобы 
их ценные бумаги, выпущенные в 
рублях (через российские SPV), могли 
пройти размещение на российской 
бирже, могут обратиться в россий-
ское агентство для получения кре-
дитного рейтинга по международ-
ной шкале. Затем он в соответствии с 
методологией может быть сопостав-
лен с кредитным рейтингом по наци-
ональной шкале для РФ. По словам 
Алексея Мухина, с появлением но-
вой методологии АКРА сможет при-
своить кредитный рейтинг по наци-
ональной шкале практически любой 
иностранной компании. «Такая воз-
можность существенно ускоряет про-
цесс оценки, а значит, снижает издер-
жки эмитента при привлечении фи-
нансирования»,— говорит он.

Продукт может быть востребован 
при желании компаний из стран 
ближнего зарубежья выйти на рос-
сийский рынок, но таких случаев за 
последние три года было всего не-
сколько, отмечают участники рын-
ка. Об этом говорит и опыт агентства 
«Эксперт РА», которое заявило о стар-
те в 2019 году кампании по рейтин-
гованию компаний нефинансового 
сектора и кредитных организаций 
Белоруссии и Казахстана. На сегод-
няшний день рейтинги получили 
только две российские SPV-компа-
нии иностранных предприятий.

В «Эксперт РА» отказались ком-
ментировать новую методологию 
АКРА. По словам источника „Ъ“, близ-
кого к рейтинговому бизнесу, АКРА 
провело большую работу по состав-
лению единой методики присвое-
ния международных рейтингов, од-
нако, с учетом низкого спроса, боль-
шого дохода это принести не может.

По словам начальника управле-
ния торговых операций на россий-
ском фондовом рынке «Фридом Фи-
нанс» Георгия Ващенко, сейчас мо-
жет быть больше спрос на госбумаги 
и бумаги надежных эмитентов СНГ, 
если те пожелают занимать в рублях, 
поскольку в России ставка денежно-
го рынка ниже 5% годовых. Если ино-
странные игроки дадут премию 4–5 
процентных пунктов, отмечает он, 
бумаги будут интересны.

Полина Смородская

Правительство собирается  
начать оценивать стоимость  
создания судов, которые стро- 
ятся за бюджетные средства. 
Сейчас такая государственная 
экспертиза не проводится,  
при этом цены в госпрограммах 
устанавливаются в основном  
по аналогам с учетом инфляции 
и в ряде случаев имеют мало об-
щего с реальностью. Эта пробле-
ма особенно остро строит для 
дорогостоящих и уникальных 
судов, например, атомных ледо-
колов. По данным „Ъ“, как за-
казчики, так и верфи поддержи-
вают введение такой госэкспер-
тизы, так как это снижает риск 
будущих претензий со стороны 
Счетной палаты и прокуратуры.

Минпромторг подготовил зако-
нопроект, который вводит обяза-
тельную экспертизу стоимости стро-
ительства, проектирования, ремон-
та и утилизации судов и плавучих 
сооружений, если для этого исполь-
зуются средства бюджета. Измене-
ния предлагается внести в закон о 
промышленной политике. Предпо-
лагаемая дата вступления в силу — 
июль 2021 года.

Как отмечается в пояснительной 
записке, сегодня закон не регулиру-
ет ценообразование на строительст-
во и проектирование судов. Кроме 
того, заказчик (главный распоряди-

тель бюджетных средств) не обязан 
подтверждать достоверность обо-
снования стоимости строительства 
судов. Это затрудняет проверку эф-
фективности использования бюд-
жетных средств и снижает достовер-
ность определения цен. Согласно за-
конопроекту, правительство полу-
чит право утверждать порядок про-
ведения экспертизы по обоснова-
нию ориентировочной стоимости 
судов и выдавать заключение о ее 
достоверности. Уполномоченным 
по определению ориентировочной 
стоимости будет Минпромторг. Вве-
дение данной системы будет спо-
собствовать повышению достовер-
ности определения цен, говорится в 
документах.

Несколько собеседников „Ъ“ ут-
верждают, что зачастую госзаказчи-
ки ориентируются на цену строи-
тельства судов, заложенную в го-
спрограмму, при этом обоснований 
под этими цифрами очень мало. Бы-
вает, что с момента запуска конкурса 
и расчетов проходит от года до не-
скольких лет, в итоге цена изделия 
увеличивается. Чтобы управлять 
этим процессом, нужно запретить 
строить без проведения экспертизы, 
считает один из собеседников „Ъ“. 
Он подчеркивает, что расчет цены не 
делается за два-три дня, это мини-
мум год от идеи до разработки техни-
ческого проекта. Чем выше готов-

ность проекта, тем точнее можно 
определить цену, заключает собесед-
ник „Ъ“. Между тем при подготовке 
госпрограмм в них часто закладыва-
ется постройка опытных или голов-
ных образцов, стоимость которых 
сложно оценить сразу.

О проблемах отсутствия экспер-
тизы для судов неоднократно упо-
минал глава Объединенной судо-
строительной корпорации (ОСК) 
Алексей Рахманов. В корпорации 
„Ъ“ сообщили, что «всецело поддер-
живают данный документ». Более 
того, сообщают там, ОСК самым 
плотным образом работает над ним 
вместе с Минпромторгом, посколь-
ку вопрос строительства судов для 
госзаказчиков за бюджетные средст-
ва является крайне важным и чувст-
вительным. В настоящее время нет 
инструмента госэкспертизы как 
проектной документации, так и рас-
чета цены, добавляют там.

Также о необходимости подоб-
ной экспертизы неоднократно гово-

рили в «Росатоме». Как писал РБК 16 
мая 2018 года, у Счетной палаты 
возникли вопросы к цене строи-
тельства головного атомного ледо-
кола «Арктика» (ЛК-60). По данным 
„Ъ“, из-за отсутствия такой экспер-
тизы «Росатом» также очень долго 
согласовывал цену строительства 
не имеющего аналогов ледокола 
«Лидер». Проблемы с ценой строи-
тельства возникли, по словам собе-
седников, и у ледоколов, которые 
строятся и должны быть построены 
для структур Росморречфлота. 
Источники „Ъ“ в отрасли отмечают, 
что у компаний регулярно возника-
ют трудности из-за отсутствия экс-
пертизы, когда к ним приходят 
Счетная палата и прокуратура или 
приходится отчитываться в Мин-
экономики и Минфине. Сегодня по-
добной экспертизой занимаются 
ЦНИИМФ и ЦТСС, но министерства 
не принимают их оценку, ссылаясь 
на то, что это акционерные общест-
ва, а не госструктуры.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что законо-
проект устраняет пробелы в законо-
дательстве. При эффективной реали-
зации он позволит повысить про-
зрачность ценообразования в вопро-
сах, необходимых для осуществле-
ния господдержки судостроитель-
ной отрасли и водного транспорта.

Анастасия Веденеева

АКРА раздаст 
международные 
рейтинги
Надежность иностранных эмитентов  
в России измерят по новой методологии

Судам обоснуют цену
Правительство введет экспертизу стоимости их строительства

Элитное жилье не выдержало стресса
Спрос на дорогую недвижимость упал на треть

Очевидно, что нам 
предстоит вернуть доверие 
нашего пассажира, убедить 

его, что транспортная 
услуга является безопасной 

со всех точек зрения
— Евгений Дитрих, 

министр транспорта, 7 мая

Ц И Т А Т Ас1

127,6 миллиарда 
рублей
составляет стоимость 
ледокола «Лидер»
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РАО встроилось в рынок
Топ-менеджеры общества получили долю  
в крупнейшем агрегаторе прав на музыку

Топ-менеджеры Российского 
 авторского общества (РАО) Алек-
сандр Сухотин и исполнитель-
ный директор Алексей Карелов 
получили 40% в бизнесе «Нацио-
нального цифрового  агрегатора» 
(НЦА). Это один из крупнейших 
в России посредников между му-
зыкальными лейблами и стри-
минговыми сервисами. Баланс 
заинтересованности между 
должностями в РАО и  коммер-
ческих структурах  должен регу-
лироваться уставом общества, 
раньше у государства не возни-
кало вопросов к такому совме-
щению, говорят эксперты.

Гендиректор РАО Александр Сухо-
тин и исполнительный директор об-
щества Алексей Карелов (также воз-
главляет Всероссийскую организа-
цию интеллектуальной собственно-
сти, ВОИС) стали совладельцами 
ООО НЦА, следует из данных «СПАРК-
Интерфакс». С 20 марта они владеют 
по 20% компании, продавцом высту-
пила британская Prime Time AV Lab 
Ltd, у которой осталось 30%. Еще 30% 
владеет зарегистрированная на Сей-
шельских Островах «Веонплюс Ин-
вестмент Инк.». В НЦА и РАО опера-
тивно не ответили на запросы, с го-
сподами Сухотиным и Кареловым 
связаться не удалось.

НЦА занимается размещением 
музыки на стриминговых платфор-
мах. По данным сайта компании, она 
сотрудничает с Apple Music, iTunes 
Store, Google Play, «Яндекс.Музыкой», 
Spotify, YouTube, Amazon и крупней-
шими российскими сотовыми опера-
торами, а со стороны музыкальных 
лейблов — с «Первым музыкальным 
издательством» (ПМИ), Velvet Music, 
«Союз Мьюзик», «Студией Союз», му-
зыкальным издательством «Моно-
лит», Gazgolder Records, продюсер-
ским центром Игоря Матвиенко и др.

Собеседник „Ъ“ в одном из стри-
минговых сервисов называет НЦА 
крупнейшим партнером. «Стримин-
говые сервисы в основном платят не 
музыкантам, а именно агрегаторам. 
НЦА — это российский аналог мейд-
жора. В России, как и везде в мире, 
было три основных мейджора — 
Sony Music, Warner Music Group и 
Universal Music Group, пять лет назад 
появился НЦА и начал конкуриро-
вать с ними»,— объясняет собесед-
ник. По словам другого собеседника, 
бизнес-модель подобных агрегато-
ров заключается в том, что они выку-

пают у лейблов или реже у самих ар-
тистов права на музыкальные треки 
на срок, который в среднем составля-
ет год-два, и выплачивают им сумму 
минимальной гарантии плюс потен-
циальный процент от сбора.

Участники музыкального рынка 
связывают НЦА с соучредителем 
ПМИ и председателем правления 
РАО Максимом Дмитриевым. «По су-
ти, он является основателем»,— го-
ворит один из них. В 2016 году Мак-
сим Дмитриев говорил «Ведомо-
стям», что доля НЦА на рынке смеж-
ных прав на российскую музыку со-
ставляет около 25%.

Собеседники „Ъ“ затруднились 
оценить бизнес НЦА, но указывают, 
что стоимость доли в 40% может быть 
значительной, так как это одна из 
крупнейших компаний в сегменте. 
Согласно «СПАРК-Интерфакс», вы-
ручка НЦА в 2019 году составила 
448,46 млн руб., чистая прибыль — 
13,3 млн руб.

Гендиректор и организатор кон-
ференции музыкальной индустрии 
Сolisium Сергей Бабич видит в сдел-
ке логичное продолжение развития 
обществ по коллективному управле-
нию правами, которые «наращива-
ют цифровую экспертизу и теперь 
получают свой интерес в цифровой 
дистрибуции напрямую». «Это, без-
условно, происходит в интересах ав-
торов, подписавшихся с РАО, кото-
рое таким образом увеличивает свое 
влияние на рынке»,— считает он. 
Другой собеседник указывает, что 
представители музыкальной инду-
стрии в руководстве авторскими об-
ществами — общемировая практи-
ка. «У этих представителей могут 
быть свои коммерческие интересы. 
Баланс между такими должностями 
должен соблюдаться, но это уже во-
прос устава РАО»,— добавил он.

Само по себе вхождение топ-менед-
жеров РАО в капитал НЦА не означает 
наличия заинтересованности при за-
ключении агрегатором сделок о вы-
платах в пользу авторского общества, 
отмечает заместитель председателя 
комитета Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей по ин-
теллектуальной собственности и кре-
ативным индустриям Анатолий Семе-
нов. В целом государство ранее не ви-
дело проблемы в подобном совмеще-
нии позиций, напоминает он: напри-
мер, Андрей Кричевский был генди-
ректором фирмы «Мелодия» и ВОИС.

Валерия Лебедева

«Ростех» объединяет пенсионеров
Госкорпорация завершит слияние своих НПФ в 2021 году

«Ростех» завершит объединение 
своих пенсионных активов 
в следующем году. После консо-
лидации одноименного НПФ 
и фонда «Роствертол» госкорпо-
рация займется присоединени-
ем фонда «Первый промышлен-
ный альянс». Цель объединен-
ного фонда — собрать более по-
лумиллиона клиентов к 2025 го-
ду и войти в десятку крупней-
ших НПФ. Это удастся сделать, 
если госкорпорация предложит 
своим сотрудникам корпора-
тивную программу, основан-
ную на принципах софинанси-
рования, утверждают эксперты.

НПФ «Ростех» (бывший НПФ Авто-
ВАЗ) в конце июня закончил присое-
динение фонда «Роствертол» (оба 
фонда на 100% принадлежат госкор-
порации). В следующем году объеди-
ненный фонд планирует присоеди-
нить к себе НПФ «Первый промыш-
ленный альянс» (ППА), заявили в го-
скорпорации. 82,7% этого фонда при-
надлежит КамАЗу (на 47,1% владеет 
ГК «Ростех»), остальные акции рас-
пределены между более чем 100 юри-
дическими лицами. «В ближайшие 

пять месяцев доли миноритариев 
ППА будут консолидированы на „Ро-
стехе“ путем выкупа или безвозмезд-
ной передачи»,— пояснил источник 
„Ъ“, близкий к госкорпорации.

• «Первый промышленный альянс» — 
крупнейший НПФ, который должен 
войти в объединенный фонд. На конец 
мая 2020 года размер пенсионных на
коплений ППА составлял 5,8 млрд 
руб., пенсионных резервов — 2,1 млрд 
руб. Количество застрахованных 
лиц, формирующих в фонде пенсию 
в рамках обязательного пенсионно
го страхования (ОПС), составляло 
31,8 тыс. человек, количество участ
ников по негосударственному пенси
онному обеспечению (НПО) — око
ло 45,5 тыс. граждан. В НПФ «Рос
тех» формировали пенсии по НПО 
57,1 тыс. человек, по ОПС — 7,9 тыс. 
застрахованных лиц. Пенсионные ре
зервы фонда составляли 1,5 млрд 
руб., а пенсионные накопления — 
1,1 млрд руб. В НПФ «Роствертол» 
было 10,9 тыс. участников и 9,1 тыс. 
человек хранили пенсионные накопле
ния по ОПС. Пенсионные резервы фон
да составляли 1,6 млрд руб., а пенси
онные накопления — 0,9 млрд руб.

Об объединении пенсионных ак-
тивов ГК «Ростех» задумалась три го-
да назад (см. „Ъ“ от 1 сентября 2017 
года). В активную фазу присоедине-
ние фонда «Роствертол» к НПФ «Ро-
стех» вступило в прошлом году. Тогда 
же были обнародованы планы при-
соединения к ним фонда «Первый 
промышленный альянс». «Целевым 
ориентиром НПФ „Ростех“ является 
формирование механизма и усло-
вий пенсионного обеспечения, пре-
доставляющих каждому работнику 
ГК возможность получения пенсии 
(совокупно государственной и кор-
поративной части) в размере 40% от 
утраченного заработка работни-
ка»,— говорит директор по персона-
лу госкорпорации «Ростех» Юлия 
Цветкова. По ее словам, в планах 
единого фонда — охватить минимум 
544 тыс. сотрудников ГК до 2025 го-
да. Продажами пенсионных продук-
тов фонда займется бывший генди-
ректор НПФ «Будущее» Мария Калин-
кина, рассказал источник „Ъ“ на пен-
сионном рынке. Фонд «Ростех» в сво-
ем сообщении выражал надежду 
«войти в десятку крупнейших НПФ». 
Впрочем, пока роста числа участни-

ков не заметно. За два с половиной 
года число граждан, формировав-
ших добровольные пенсионные 
программы в НПФ «Ростех», сократи-
лось почти на 13%, в НПФ «Роствер-
тол» — на 2%. Рост на 3% наблюдался 
только в ППА.

Поставленные задачи вполне вы-
полнимы, но потребуют заметных 
вложений. «За пять лет нарастить ба-
зу до полумиллиона человек — абсо-
лютно реалистичная задача, как по-
казывает опыт НПФ крупных корпо-
раций»,— говорит гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов. Од-
нако, по его словам, для осуществле-
ния таких амбициозных планов 
нужно понимать, что работодатель 
должен активно участвовать в кор-
поративной программе: по мень-
шей мере софинансировать ее либо 
же делать все взносы за работника. 
«В противном случае такая задача мо-
жет остаться лишь на бумаге, не по-
лучив отклика у работников, доходы 
которых на протяжении нескольких 
лет в реальном выражении пада-
ют»,— полагает он.

Илья Усов

Инвесторы пробуют вино
У фонда основателя «Вкусвилла» появился новый проект

Несмотря на официальный 
 запрет в России на дистанцион-
ную продажу алкоголя, фонд 
«Тилтех капитал» основателя 
розничной сети «Вкусвилл» 
 Андрея Кривенко решил инвес-
тировать в подобный проект. 
Фонд стал совладельцем он-
лайн-витрины Food & Wine, 
где также представлены элит-
ные вина. Покупатель, совер-
шая заказ на таких сервисах, 
как правило, оформляет дове-
ренность курьеру забрать и при-
везти по указанному адресу. 
Это позволяет легитимизовать 
онлайн-покупки алкоголя.

ООО «Тилтех капитал» стало вла-
дельцем 20% ООО «Фуд энд вайн», 
следует из данных ЕГРЮЛ. Осталь-
ное принадлежит гендиректору ком-
пании Бориславу Меринову. Это юр-
лицо управляет винным бутиком 
премиум-класса под брендом Food & 
Wine в торгцентре «Отрада» на Пят-
ницком шоссе в Красногорском рай-
оне Подмосковья. Но ключевой про-
ект компании — онлайн-витрина 
Food & Wine, где представлены вино, 
крепкий алкоголь, пиво, безалко-
гольные напитки, а также продукты 
питания (сыры, мясные изделия, 
консервы и пр.). Стоимость самого 

дорогого вина на онлайн-витрине 
достигает 31 тыс. руб. за бутылку. 

В «Тилтех капитал» не ответили на 
вопросы „Ъ“, связаться с господином 
Мериновым не удалось.

• «Тилтех капитал» основан созда
телем сети «Вкусвилл» Андреем Кри
венко, председателем совета дирек

торов ГК «Агама» (поставщик море
продуктов) Юрием Алашеевым и гла
вой медицинского НП «Центр высо
ких технологий „Химрар“» Андреем 
Иващенко. Фонд фокусируется на по
требительских рынках. Под его 
управлением проекты на $50 млн, 
включая сеть ситиферм «Местные 
корни», клиника доказательной ме
дицины Docdeti и пр. 
Официально дистанционная тор-

говля алкоголем в России до сих пор 
запрещена. Но некоторые компании 

используют схему, по которой покупа-
тель, совершая заказ, оформляет по-
ручение или доверенность курьеру 
забрать его и привезти по указанному 
адресу. Кроме того, на онлайн-витри-
нах можно забронировать алкоголь 
для самовывоза. Именно по такой схе-
ме и работает Food & Wine: у компа-
нии есть своя курьерская доставка, но 
пока только в пределах МКАД. 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров оценивает об-
щий бюджет проекта примерно в 
50 млн руб. с учетом всех расходов, 
включая формирование запасов про-
дукции, аренду склада, алкогольную 
лицензию. По его мнению, Food & 
Wine придется столкнуться с серьез-
ной конкуренцией с крупнейшими 
алкогольными импортерами и ди-
стрибуторами, которые сами начали 
развивать розничные проекты, рас-
суждает эксперт. Так, Beluga Group 
Александра Мечетина управляет ма-
газинами «Винлаб» (их около 600), у 
Simple — более 30 винотек. Прези-
дент Simple Максим Каширин не 
смог предоставить оперативный 
комментарий, господин Мечетин не 
ответил на вопросы „Ъ“.

По данным ЕГАИС, которые приво-
дит ЦИФРРА, продажи вина в рознич-
ных сетях в январе—мае выросли на 

6,57%, до 21,32 млн дал год к году. Но 
директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
ждет, что объем рынка упадет во вто-
ром полугодии из-за вступления в си-
лу в конце июня нового закона «О ви-
ноградарстве и виноделии». Доку-
мент среди прочего запрещает назы-
вать российским вином напиток, сде-
ланный не на 100% из российского ви-
нограда. Но в РФ своего виноматериа-
ла не хватает, потому предложение 
российского вина может сократиться 
в 1,5 раза, говорит господин Дробиз. 
Так, по данным ЦИФРРА, в 2019 году в 
России было продано около 55 млн 
дал вина, из которых 32 млн дал при-
шлось на местную продукцию. 

Торговля вином тем временем 
становится популярным бизнесом. 
Так, своего винного дистрибутора 
AVE Wine создали бывшие акционе-
ры аптечной сети «36,6» Владимир 
Кинцурашвили и Иван Саганелидзе. 
Онлайн-площадка по продаже вина 
от производителя DDWine появи-
лась у холдинга ЭКС бывшего губер-
натора Пермского края Олега Чирку-
нова. А компания Романа Абрамови-
ча «Грано» стала владельцем 70% в 
проекте «Виником», который также 
включает онлайн-витрину и виноте-
ки Classica и Classica Bar. 

Анатолий Костырев

Мошенники  
как на подбор

«В последнее время резко усили-
лась активность недобросовестных 
участников рынка лидогенерации. 
Получая прибыль при минимальных 
вложениях, данные компании повы-
шают стоимость привлечения клиен-
тов на рынке лидогенерации, „разго-
няя“ его, что приводит к изменению 
экономики реальных МФО»,— расска-
зывает Ирина Хорошко, гендиректор 
IDF Eurasia (бренд Moneyman) в Рос-
сии. По словам гендиректора ГК «Фин-
бридж» («Деньги Сразу») Леонида Кор-
нилова, бороться с этим достаточно тя-
жело, так как формально такие компа-
нии ничего не нарушают: клиент до-
бровольно предоставляет свои дан-
ные и оформляет платную подписку.

А вот юристы видят в деятельнос-
ти подобных брокеров нарушения. 
Рынок финансовых услуг всегда бу-
дет оставаться уязвимым к недобро-
совестным практикам, которые еже-
годно наносят колоссальный ущерб 
населению и дестабилизируют эко-
номику страны, говорит управляю-
щий партнер «Позиции Права» Егор 
Редин. По словам юриста адвокатско-
го бюро «А-ПРО» Антона Воробьева, в 
подобной деятельности может усма-
триваться и нарушение законода-
тельства о защите прав потребителей 
и обработки персональных данных. 
«В 2018–2019 годах ЦБ уже предлага-
лись проекты изменений в законода-
тельство, наделяющие его и Роском-
надзор полномочиями по оператив-

ному ограничению доступа к сайтам 
и сервисам, уличенным в „фишинге“, 
мимикрировании под финорганиза-
ции, выстраивании финансовых пи-
рамид,— напоминает он.— Проект 
так и не добрался до рассмотрения 
парламентом, думаю, выявление 
крупного нарушения может дать про-
екту вторую жизнь». 

По словам директора СРО «МиР» 
Елены Стратьевой, основная пробле-
ма здесь — мисселинг. «В силу право-
вого статуса таких компаний возни-
кает регуляторное неравенство по-
ставщиков финансовых услуг и 
компаний, агрегирующих информа-
цию об этих услугах,— отмечает 
она.— Мы собираем и изучаем мате-
риалы, необходимые для формирова-
ния предложений по решению регу-
ляторного арбитража и совершенство-
ванию защиты прав потребителей фи-
нансовых услуг. В ближайшее время 
мы планируем представить соответст-
вующие данные регуляторам и ведом-
ствам». В ЦБ „Ъ“ сообщили, что пока в 
Банк России не поступало жалоб по 
данной теме. «Притом, реализуя меро-
приятия поведенческого надзора, 
Банк России рекомендует поднадзор-
ным организациям ответственно под-
ходить к выбору контрагентов, а так-
же осуществлять мониторинг их дея-
тельности, в той или иной мере затра-
гивающей интересы потребите-
лей»,— отметили там. В Роскомнадзо-
ре не ответили на запрос „Ъ“.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева
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Mail.ru Group даст денег до зарплаты
Компания создала сервис для выплаты аванса

Интернет-компания Mail.ru 
Group разработала сервис Pay-
Day, который позволяет работ-
никам получать деньги из своей 
зарплаты раньше обычного дня 
ее выплаты. Для этого потребу-
ется его интеграция с электрон-
ными системами работодателя. 
Сам сервис будет зарабатывать 
на комиссии от переводов.

Mail.ru Group выпустила в Google 
Play бета-версию сервиса PayDay, ко-
торый «позволяет сотрудникам отсле-
живать количество заработанных де-
нег и получать их в любое удобное 
время», обнаружил корреспондент 
„Ъ“. В пресс-службе интернет-компа-
нии подтвердили разработку сервиса.

Сотрудник подключенной к сер-
вису компании сможет в любой день 
вывести на банковскую карту до 70% 
уже заработанных денег — оставши-
еся как минимум 30% месячного за-
работка перечисляются в традици-
онные дни зарплаты и аванса, пояс-
няют в Mail.ru Group. Для этого по-
требуется интеграция работодате-
лем модуля PayDay в свои системы. 
«В момент выплаты мы сами все фор-
мируем, фондируем работодателя и 
отправляем деньги в пределах лими-
та»,— уточнил представитель хол-
динга. Для компании-клиента сер-
вис будет бесплатным, сотрудник 
же, давший согласие на подключе-
ние к PayDay, платит за каждый вы-
вод денег на свою карту 150 руб. ко-
миссии при перечислении в течение 
часа и 50 руб.— в течение суток (пер-

вые три месяца сервис работает без 
комиссии). Как следует из пользова-
тельского соглашения, переводы 
осуществляются через РНКО «День-
ги.Мэйл.Ру».

О кредитах в рамках схемы рабо-
ты PayDay речи не идет, настаивает 
представитель компании. Ссылаясь 
на опыт работы зарубежных анало-
гов, в Mail.ru Group указывают, что 
применение такой системы оплаты 
повышает мотивацию сотрудников 
и помогает им не прибегать к услу-
гам микрофинансовых организаций 
(МФО). Пока сервис на этапе тестиро-
вания, но уже есть несколько клиен-
тов, говорит представитель Mail.ru 
Group, не называя их.

В России похожее предложение 
клиентам делал Рокетбанк, однако 
тогда это был именно кредитный 
продукт. Кроме того, в декабре осно-
ватель проекта Worki (куплен Mail.
ru Group) Павел Гужиков и инвестор 
Константин Стискин запустили в 
России сервис под названием «День-
ги вперед», сообщал Rusbase.

Господин Гужиков рассказал „Ъ“, 
что на этапе запуска сервиса у него и 
партнеров был диалог с Mail.ru Group, 
которая выразила интерес к сфере on-
demand pay (выплаты по требова-
нию), но «дальше обсуждения дело не 
зашло». По его словам, он предпола-
гал запуск аналогичного продукта со 
стороны интернет-компании, но кон-
куренции не боится, так как уверен в 
большем удобстве сервиса от неболь-
шой команды. При этом механика ра-
боты «Денег вперед» и PayDay отлича-
ется, указывает Павел Гужиков: его 
сервис выдает деньги из собственно-
го фонда, не затрагивая работодателя. 
Схема PayDay, по его мнению, нару-
шает этику трудовых взаимоотноше-
ний и создает сложности с выплатой 
налогов, а выплаты за счет РНКО, ви-
димо, должны быть оформлены как 
кредит работодателю.

У самих «Денег вперед» 13 круп-
ных компаний среди клиентов, сер-
вис находится в процессе закрытия 
инвестиционного раунда, утвержда-
ет основатель компании. Потенциал 
российского рынка выплаты зар-
плат по требованию он оценивает в 
50 млрд руб. в год.

Венчурный инвестор, основатель 
A.Partners Алексей Соловьев считает 
интересной бизнес-модель PayDay и 
ожидает спроса со стороны в первую 
очередь крупного бизнеса. Он удив-
лен тем, что продукт разработала ин-
тернет-компания, хотя его стоило бы 
ожидать от банков. Если в случае с 
PayDay речь идет все же не о креди-
тах, а об упрощении запроса аванса, 
то логично, что его разрабатывает не 
банк, возражает аналитик Райффай-
зенбанка Сергей Либин. По описа-
нию сервис звучит как полезный 
продукт, но вряд ли он будет интег-
рироваться с другими сервисами 
экосистемы Mail.ru Group, разве что 
с подпиской Combo, которая могла 
бы снижать комиссию за перевод, 
рассуждает аналитик.

Такой сервис нов для российского 
рынка, но не является ноу-хау для 
финансового мира в целом, отмечает 
председатель совета СРО «МиР» Эль-
ман Мехтиев. «Не думаю, что про-
дукт у нас будет составлять заметную 
конкуренцию тем, что сейчас пред-
лагают МФО. Такой сервис — часть 
развития рынка микрокредитова-
ния, как бы от этого ни хотели бы от-
креститься авторы проекта, в том чи-
сле и ради разности регулирования 
и надзора»,— категоричен он. Впро-
чем, добавляет он, в США спрос на та-
кой продукт есть, будет он и в Рос-
сии, хотя о его массовости говорить 
преждевременно.

Дмитрий Шестоперов,  
Светлана Самусева

Мы видим  
серьезный потенциал роста 
в финтехе и продолжении 

оцифровки офлайна
— Борис Добродеев,

гендиректор Mail.ru Group,  
25 сентября 2019 года  

(цитата по сайту группы)

Ц И Т А Т А

21,32 миллиона
дал вина продано  
в январе—мае  
2020 года,  
по данным ЕГАИС
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 14,682 млрд руб. В 2020 году (на 2 июля) собрано 
621 281 591 руб., помощь получили 528 детей. Русфонд —  лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — на проект 
«Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию донорства 
костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект «Спаси 
жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента труда 
и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». В 2020 году 
Русфонд получил президентский грант на издание журнала Кровь5, 
а также грант Фонда Владимира Потанина. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Эвелина Тарасова, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 158 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 41 тыс. руб.

Эвелина родилась раньше времени, ее подключи
ли к аппарату ИВЛ, выходили. О том, что в реанима
ции у дочки произошло кровоизлияние в головной 
мозг, я узнала лишь через полгода. Также у нее вы
явили ретинопатию, сейчас Эвелина немного видит 
только правым глазом. Когда дочке поставили диа
гноз ДЦП, мы сразу начали реабилитацию, но состоя
ние улучшалось незначительно. В 2016 году Русфонд 
помог нам попасть на лечение в Институт медтехно
логий (ИМТ). Оно дало результат. Мышечная спастика 
снижается. Лечение надо продолжать, и я вновь про
шу вашей помощи. Наталья Тарасова, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Надо 
и дальше снижать тонус мышц, а также увеличить 
двигательную активность девочки, развить мелкую 
моторику, координацию и речь».

Алиса Белова, 10 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
151 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 48 тыс. руб.

Сразу после рождения врачи выявили у дочки кри
вошею, надели ей ортопедический воротник — не по
могло. Спала Арина, всегда повернув голову направо. 
В два месяца затылок справа стал деформироваться. 
Назначили массаж, в итоге объем движений шеи уве
личился, но деформация сохранялась. Мы поехали 
в столицу. Оказалось, у Алисы асимметрия свода че
репа. Деформированный череп не даст мозгу разви
ваться, это очень опасно. Исправить положение ко
стей можно специальными шлемами. Но стоит такое 
лечение дорого. Анна Белова, Саратовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ношение шле
мов обеспечит правильный рост костей черепа, мозг 
будет нормально развиваться».

Марк Канцуров, 3 года, врожденная 
деформация стоп, требуется оперативное 
лечение. 207 360 руб.
Внимание! Цена лечения 451 360 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 44 тыс. руб.

Марк родился с подвернутыми стопами, ножки 
не сгибались. У него выявили артрогрипоз, косола
пость, вывих левого бедра и контрактуры коленных 
суставов. После лечения стопы выпрямились. В пол
года сделали операцию по вправлению тазобед
ренного сустава, но неудачно. Левая нога стала ко
роче, стопы снова подвернулись. Еще обнаружили 
некроз левого тазобедренного сустава. После масса
жа Марк начал ходить — на прямых ногах, стопы все 
так же подвернуты. Ему поставили аппарат Илизаро
ва, разница в длине ног уменьшилась. Сейчас Марк 
ходит в ортопедической обуви, но ноги едва разги
баются, стопы сын ставит на внешнее ребро. Док
тор Вавилов сказал, что необходимо провести гип
сования и операцию на стопах. Но я не в силах все 
это оплатить. Ольга Канцурова, Ставропольский край
Травматолог-ортопед ООО «Клиника  Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Требуются гип
сования и релизы стоп с фиксацией спицами 
и последую щим их извлечением».

Ева Меньщикова, 5 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
176 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. НКЦ «Флора», 
ГБУ «Мосгоргеотрест» и компания, пожелавшая 
остаться неназванной, внесли по 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 24 тыс. руб.

Ева родилась с единственным желудочком серд
ца и атрезией легочной артерии, на седьмой день 
ее прооперировали. Вторую операцию Ева перенес
ла в девять месяцев. Третью — в три года. В ходе по
следней кардиохирурги установили сосудистый 
протез и оставили отверстие для разгрузки крово
тока. Ева стала покрепче, но все равно быстро уста
ет. Сейчас нужно закрыть отверстие, оставленное 
на последней операции. Эта операция пройдет без 
вскрытия грудной клетки. Но денег на оплату нет. 
Мы с женой разошлись, она уехала, две дочки оста
лись со мной. Виктор Меньщиков, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Сейчас предстоит завершаю щая 
операция — эндоваскулярное закрытие разгрузоч
ной фистулы окклюдером». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

С Егором Хамчуковым из г орода 
 Гусева Калининградской  области 
12 лет назад случилась  беда:  семья 
попала в автоаварию, мальчик по
страдал особенно  сильно — у  него 
парализовало правую  половину 
 тела. Тогда врачи сделали невоз
можное: поставили ребенка на ноги. 
 Однако вернуть  подвижность правой 
руки им не удалось. Для ее восста
новления требуется дорогая мно
гоэтапная  микрохирургия. Если мы 
не  поможем, Егор так и оста нется  
на всю жизнь одноруким.

Подробно об аварии, изменившей 
всю их жизнь, мама Ольга рассказала 
Егору, когда он уже подрос и начал зада
вать вопросы: «Мы возвращались домой. 
Папа тогда работал дальнобойщиком 
и после смены заснул за рулем. Я сидела 
рядом, держала тебя на руках. Мы вреза
лись в дерево. Главный удар пришелся 
на тебя... Никогда себе этого не прощу!»

Малыша на скорой доставили в рай
онную больницу в Озерске. Врачи диа
гностировали перелом свода и основа
ния черепа, тяжелый ушиб головного 
мозга, переломы рук и ключицы.

На третьи сутки малыш вышел из ко
мы, и его в крайне тяжелом состоянии 
перевезли в областную детскую боль
ницу в Калининград. Маму Егор уви
дел только через месяц. Ольга пришла 
в палату на костылях, с перевязанной 
головой. Мальчик все равно ее узнал 
и заплакал.

Постепенно Егор восстанавливал
ся, начал ходить и даже бегать, вспоми
нал с мамой стихи, которые когдато 
учил в детском саду. Больше он туда 
не вернулся.

Правая рука лечению не поддава
лась. Через полгода после аварии Егору 
сделали операцию: попытались сшить 
разорванные плечевые нервы. Опера
ция, длившаяся 12 часов, не помогла: 
рука продолжала висеть плетью.

«Главное — не сдаваться,— подбадри
вала мама.— В следующий раз по едем 
в Москву, там обязательно вылечат».

В июне 2010 года в московской кли
нике Егора прооперировали вторично 
и пообещали продолжить лечение че
рез три года.

Егор ждал. И терпел. Но улучше
ний не наступало. Мальчик не мог по

шевелить даже пальцем правой ру
ки и совершенно не чувствовал боли. 
Для младшего брата Марка неподвиж
ная рука Егора стала любимой игруш
кой. Он мог ее щипать, кусать и сту
чать по ней игрушечным молоточком, 
а Егор только улыбался.

— Однажды он играл в футбол, упал 
и даже не заметил, что сломал руку,— 
вспоминает Ольга.— Пришел домой, 
рука раздулась и посинела. На рент
гене выяснилось, что перелом, двой
ной и тяжелый. А сын даже ничего 
не почувствовал!

Ребята во дворе не очень хотели иг
рать с Егором. «Иди отсюда, однору
кий!» — часто слышал мальчик.  То гда 
он стал тренироваться в одиночку 
и уговорил маму записать его в фут
больную секцию.

«Возьмите меня, пожалуйста! — 
упрашивал Егор тренера.— Я скоро 
сделаю операцию и буду играть не ху
же других! А пока посижу в запасных 
и смогу заменять тех, кто не пришел».

Егор не пропускал ни одной трени
ровки, но на поле его не выпускали. 
А вдруг упадет или толкнут?

Спустя три года московские врачи 
сообщили, что больше ничем помочь 
не могут, и рекомендовали обратить
ся в Ярославль, в клинику «Константа», 
где специализируются на подобных 
проблемах. Читатели Русфонда тогда 

собрали мальчику деньги на лечение. 
Егору провели три операции, в резуль
тате он смог двигать правым плечом.

Сейчас мальчик регулярно ходит 
на футбольные тренировки. У него 
попрежнему нет чувствительности 
в правой руке, он не может поймать 
мяч, потому что локоть, кисть и паль
цы не работают. Зато есть команда, ко
торая верит, что Егор станет самым на
стоящим футболистом. И что еще не
сколько операций — рука заработает, 
и он наконецто сможет встать в ворота.

— Я знаю, что никогда не буду Яши
ным или Месси,— говорит Егор.— 
Они тоже ломали руки. Только у меня 
не обычный перелом, а разорваны нер
вы. Поэтому рука ничего не чувствует. 
Но врач сказал, что, если нервы соеди
нить, рука будет слушаться, я смогу сам 
надевать клубную форму, шнуровать 
бутсы и, главное, ловить мячи. А боль
ше мне ничего и не надо.

Стоимость многоэтапной микро
хирургии — около миллиона рублей. 
Но у мамы Егора таких денег нет. Она 
одна воспитывает двоих сыновей. 
Поможем?

Светлана Иванова,
Калининградская область

Запасной игрок
14летнему Егору необходимо починить правую руку

Из свежей почты

Почта за неделю 26.06.20–2.07.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 75 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 48
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Е Г О Р А  Х А М Ч У К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 3 6  6 0 0  Р У Б Л Е Й

Реконструктивный микрохирург, врач высшей категории ООО «Клиника Константа» 
Михаил Новиков (Ярославль): «В результате аварии Егор получил тяжелые травмы, в том 
числе полный разрыв нервов правого плечевого сплетения. Благодаря усилиям врачей и родителей 
мальчику удалось почти полностью восстановиться. Но правая рука оставалась обездвиженной. 
Мы начали этапное хирургическое лечение семь лет назад и добились хороших результатов: 
правое плечо стало подвижным, теперь необходимо восстановить движения в правом локте, кисти, 
пальцах. Надеюсь, в результате еще нескольких микрохирургических операций нам удастся сделать 
это в максимально возможном объеме. Очень важно, чтобы во взрослую жизнь мальчик вступил 
гораздо более самостоятельным».

Стоимость операций 957 600 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 736 600 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Егора Хамчукова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Егора — Ольги Сергеевны Краснокутской. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

26 июня на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Южный Урал» мы рас
сказали историю трех
летней Яны из Челябин
ской области. У нее 
тяжелая форма несовер
шенного  остеогенеза — 
хрупкие кости. Яне 
нужна операция — устра

нение деформации в левой голени с помощью 
штифта, затем надо будет продолжить лече
ние. Рады сообщить: вся необходимая  сумма 
(1 568 000 руб.) собрана. Спасибо, дорогие 
друзья.

Всего с 26 июня 31 285 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Южный Урал», «Вла
димир», «ВолгоградТРВ», «Кострома», «Иртыш», а так
же 142 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 11 детям на 19 035 523 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Яну Семенову ждут 
в Москве в июле

Десятая часть государства
НКО вносят серьезный вклад в борьбу с коронавирусом,  
но государство предпочитает этого не замечать

За три месяца борьбы с коронавиру
сом всего десять благотворитель
ных фондов собрали 10% от суммы, 
которую кабинет мини стров выде
лил Минпромторгу на закупку меди
цинского оборудования и средств 
индивидуальной защиты (СИЗ) 
для врачей. На самом же деле не
коммерческих организаций, кото
рые помогают  сейчас больницам 
и врачам, намного больше, а значит, 
и выше процент собранных средств. 
Во многих странах государство 
 привлекает третий сектор для  того, 
чтобы избежать коллапса  системы 
здравоохранения и социального 
кризиса. Но не в России.

Одними из первых в стране соби
рать средства для помощи врачам стали 
благотворительные фонды «Правмир» 
и «Созидание». 10 апреля Русфонд на
чал акцию «Защитим врачей», оказывая 
помощь клиникам из более чем 20 ре
гионов России. 24 апреля было созда
но движение «Что делать», в которое во
шли Фонд профилактики рака «Не на
прасно!», фонды AdVita, «Правмир», 
«Живой», «Предание», «Лавка радостей» 
и «Добрый город Петербург». На сегод
няшний день проект «Что делать»  собрал 

196 897 275 руб. (включая 61 451 911 
руб.,  собранные фондом «Прав
мир»), «Созидание» — 77 991 221 руб., 
«Русфонд» — 64 793 125 руб.

Однако лидером по объему финан
сов, направленных в помощь врачам, 
стал Фонд Елены и Геннадия Тимченко.

— Геннадий Тимченко и его супру
га Елена пожертвовали на борьбу с ко
ронавирусом 2,9 млрд руб. А конкрет
но на закупки средств защиты профес
сионального уровня — комбинезоны, 
маски, перчатки, бахилы, антисепти
ки и оборудование (компьютерные то
мографы и аппараты ИВЛ) — было на
правлено 785 млн руб.,— рассказывает 
директор фонда Мария Морозова.— 
Помощь получили в общей сложно
сти 23 региона, не только больницы, 
но и фельдшерские пункты и станции 
переливания крови.

Таким образом, всего десять фон
довлидеров собрали на закупку СИЗ 
1 124 193 821 руб. Для сравнения: это 
больше 10% от 10 млрд руб., которые 
в апреле правительство выделило Мин
промторгу из своего резервного фонда 
на приобретение медицинских изде
лий, оборудования и средства индиви
дуальной защиты для врачей.

Во многих странах в кризисных си
туациях государство само напрямую 
обращается за помощью к НКО. Напри
мер, в Испании, серьезно пострадав
шей от коронавируса, национальное 
общество Красного Креста и местное от
деление «Врачей без границ» предоста
вили государственной системе здраво
охранения все свои ресурсы. Они стро
ят временные больницы, закупают 
средства индивидуальной защиты, мо
билизуют опытных специалистов, ко
торые находятся на передовой борьбы 
с COVID19, об этом сообщает ведущее 
испанское издание по социальным ин
новациям Compromiso Empresarial.

Вот только в России вклад НКО 
в борьбу с коронавирусом власти поче
муто стараются не замечать: врачи бо
ятся лишний раз просить о помощи, 
а Минздрав традиционно рапортует, 
что никакого дефицита средств индиви
дуальной защиты на сегодняшний день 
нет. Но больше миллиарда собранных 
средств свидетельствуют об обратном.

Оксана Пашина,
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru

Бои без правил
В чем исток постоянных 
конфликтов руководства 
российских больниц 
с врачами

Мирное решение рабочих вопросов — 
это не про наши больницы. Только что закон
чилось судебное дело известного кардиохи
рурга  Рубена Мовсесяна против руководства 
его  больницы. Прошлой осенью все наблюда
ли конфликт в НМИЦ имени Н.Н. Блохина, скан
дал с увольнением известного трансплантоло
га Михаила Каабака, противостояние врачей 
и главврача в челябинской ГКБ №6. До того — 
серию разоблачений в Бакулевском центре. 
 Дело не в особой вздорности российских меди
ков, а в системной болезни здравоохранения.

Конфликтов «главврач против врачей» хватит 
на несколько сезонов скандального русского се
риала. От американского «Хорошего доктора», где 
врачи тоже все время ссорятся, отстаивая свое мне
ние, наш будет отличаться значительно большей 
нелепостью. Вот сюжет серии «дело Мовсесяна». Из
вестному детскому кардиохирургу из петербург
ской ДГБ №1 (официальное название очень длин
ное и редко используется) объявляют выговор 
за неправильное оформление документов на хи
рургические инструменты; хирург подает на боль
ницу в суд; следствие выясняет, что он все сделал 
правильно и обвинить его буквально не в чем. 
Странноватая история. Подлинный ее смысл в дав
нем противостоянии Мовсесяна и главного врача 
Анатолия Кагана — в частности, по поводу финан
сирования больницы. Но нельзя ли было решить 
спорные вопросы както более мирно?

Или взять происшествие в московском НМИЦ 
имени Н.Н. Блохина. Глава центра Иван Стилиди на
значил главврачом одного из подразделений центра 
Светлану Варфоломееву, выходца из другого онко
логического центра, НМИЦ имени Дмитрия Рога
чева. Отношения с коллективом у Варфоломеевой 
решительно не сложились. Заслуженный онколог 
Георгий Менткевич был изгнан с должности заве
дующего им же созданного отделения с выговором 
за нецензурную брань. Врачам резко понизили зар
платы. Работа разладилась, врачи утверждали, что 
изза этого погибли несколько пациентов. Спор на
чался с медицины — протоколы лечения в Рогачев
ке и НМИЦ имени Н.Н. Блохина немного различают
ся,— но быстро переродился в скандал.

Вспомним и события в Бакулевском центре. На
чалось с анонима, обнародовавшего внутреннюю 
медицинскую статистику Бакулевки: она оказалась 
намного хуже, чем было принято думать. Автора так 
и не нашли, но вскоре руководитель одного из отде
лений, Баграт Алекян, со скандалом покинул центр, 
заявив, что его глава Лео Бокерия использует отста
лые технологии.

И это только самые известные серии. Еще был 
эпизод в НМИЦ здоровья детей (Москва), откуда уво
лили, а после вмешательства министра здравоохра
нения и родительской петиции, собравшей полмил
лиона подписей, восстановили трансплантолога 
Михаила Каабака. А вот короткий, зато яркий эпи
зод в филиале московской онкобольницы №1: глав
врач велит медикам уволиться по собственному же
ланию; те не согласны; главврач вызывает для подав
ления бунта Росгвардию.

Почему хороший врач, возглавив медицинское 
учреждение, часто (но, конечно же, не всегда) ока
зывается в некоем враждебном для остальных меди
ков лагере?

Сама по себе должность «самого  главного 
по больнице» — чисто российский феномен. 
«В большинстве стран во главе клиники стоит три
ада: директор, медицинский директор и главный 
врач»,— объясняет управляющий партнер сети 
GMS Clinic (Москва) Игорь Краснолуцкий. Дирек
тор занимается финансами и стратегией. Меди
цинский директор — это администратор. А глав
врачу остается медицина. Важно, что в триаде нет 
главного, все вопросы решаются сообща. Пусть для 
директора важнее всего деньги, ему противостоит 
главврач. Больницей управляет попечительский 
совет или совет директоров. Он назначает руково
дящую триаду (иногда диаду), и едва ли совет станет 
терпеть директора, который не умеет нормально 
строить отношения. Наши больницы подчинены 
департаментам здравоохранения или Минздраву. 
Главврач отвечает перед чиновниками, которые его 
назначили. А у них свои понятия о том, что такое 
хорошо: соответствие формальным целевым пока
зателям, бюджетная экономия и, главное, помень
ше инициативы на местах.

Егор не может поймать мяч, 
потому что правый локоть, 
кисть и пальцы не работают   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА
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